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В 2022 году Всероссийское общество инвалидов продолжило свою деятельность по защите прав и 
интересов людей с инвалидностью во взаимодействии с федеральными органами власти с целью повы-
шения качества жизни инвалидов и их семей в различных сферах жизни.

2022 год оказался эффективным в сфере взаимодействия Вои с органами власти, а также крупными 
коммерческими и общественными организациями. было провело множество опросов и мониторингов 
положения инвалидов по всей россии. Успешно проведены крупные всероссийские и межрегиональные 
социальные мероприятия, а также мероприятия, проводимые региональными и местными организациями. 
Проведены курсы по программе «основы независимой жизни человека на инвалидной коляске», в сочи 
прошел Всероссийский физкультурно-спортивный фестиваль, состоялись XIII фестиваль социальных 
интернет-ресурсов «Мир равных возможностей», туриада «Юрюзань 2022», игры «сВоей лиги Вои» кВн 
и многое другое.

Вместе со всей страной организации Вои активно включились в работу по поддержке жителей дон-
басса и российских военнослужащих, участвующих в специальной военной операции. активисты из новых 
регионов принимали участие в мероприятиях Вои.

о наиболее важных и интересных событиях в 2022 году читайте на страницах этого журнала.
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Во Всероссийском обществе инвалидов набирает 
силу народное движение помощи жителям донбасса 
и  участникам специальной военной операции. Такую 
деятельность в 2022 году вели все региональные и 
местные организации Вои.

ЧУжой беды  
не быВает

В конце февраля столичный департамент труда и 
социальной защиты населения вместе с Московской 
городской организацией (Мго) Вои запустил акцию 
по сбору благотворительной помощи «Москва по-
могает». «Зная о том, что среди беженцев есть люди 
с нарушением опорно-двигательного аппарата и 
пожилые люди, которые нуждаются в колясках, хо-
дунках и костылях, члены нашей организации решили 
поделиться своими средствами реабилитации. спе-

циалисты соцзащиты проверят изделия и передадут 
нуждающимся», – пояснила председатель Мго Вои 
надежда лобанова.

В северной окружной организации Мго Вои 
наладили работу по плетению маскировочных 
сетей, которые очень нужны во время боевых дей-
ствий. днем работают члены Вои, а вечером прихо-
дят добровольцы – жители близлежащих районов. 
немалую помощь оказали члены местных районных 
организаций Вои аэропорт, беговая, бескуднико-
во, Войковская, Восточное и Западное дегунино, 
головино, коптево, сокол, Ховрино, Хорошевская.

«своих не бросаем!» – под таким заголовком вышел в 
свет второй номер газеты «орловские вести» – издания 
орловской областной организации Вои. газета подробно 
рассказала о прибытии в город первых эшелонов с бежен-
цами из донбасса, назвала адреса и телефоны пунктов 
сбора гуманитарной помощи. и это – далеко не единствен-
ный оперативный отклик на события, которые в одночасье 

ПреодолеВая ноВые барьеры

изменили жизнь нашей страны. По всем региональным 
организациям одна за другой пошли волны сбора гума-
нитарной помощи для пострадавших в ходе специальной 
военной операции и российских военнослужащих.

В июле Московская областная организация Вои 
по инициативе ее председателя николая Зеликова 
запустила благотворительную акцию «Помощь сол-
датам». ее цель – помощь участникам спецоперации, 
находящимся на лечении и реабилитации в госпи-
талях белгорода. В середине лета из Подмосковья 
в белгородскую область отправились две машины. 
Московская областная организация Вои регулярно 
отправляет в зону сВо грузовые машины, в кото-
рых не только одежда, обувь и медикаменты, но и 
инструменты для ремонта. балашихинская местная 
организация Вои оказывает помощь семьям мо-

билизованных. Члены таких семей могут получить 
правовую поддержку. 

одним из победителей специального конкурса 
Фонда президентских грантов стал проект ано «Центр 
изучения проблем инвалидов «общество для всех» «В 
новую жизнь без барьеров». до конца 2022 года испол-
нители проекта провели ряд встреч с представителями 
организаций «новая жизнь» (днр) и «республиканский 
центр социальной реабилитации инвалидов» (лнр), 
изучили их первоочередные потребности. а затем в 
рамках этого проекта на донбасс ушли первые гру-
зовики с техническими средствами реабилитации и 
медицинскими средствами гигиены. Эта работа про-
должается, ано «ЦиПи «общество для всех» отправит 
в донбасс еще несколько машин с гуманитарными 
грузами.

Подготовка вещей в дорогу

Сбор помощи в Брянске идет полным ходом Гумпомощь прибыла в Белгород

Помогают подмосковные организации ВОИ Помощь от АНО «ЦИПИ «Общество для всех» 
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В бронницкой местной организации Вои  запустили 
акцию по сбору теплых зимних вещей и подарков к но-
вому году для воинов – участников сВо. «однокласс-
ники наших особенных деток рисуют и подписывают 
поздравительную открытку воину, а взрослые вклады-
вают в эту открытку плитку шоколада», – рассказывает 
председатель этой организации любовь терешко.

Участвуют в сборе гуманитарной помощи активисты 
ивантеевской, ленинской, лотошинской, реутовской, 
лобненской и многих других организаций Вои Под-
московья.

*  *  *
Фрунзенская местная организация Вои санкт-Пе-

тербурга совместно с благотворительным фондом 
помощи детям «объятие» провела сбор гуманитарной 
помощи для жителей донбасса. Все собранные акти-
вистами Вои вещи были переданы ленинградскому 
областному отделению российской общественной 
организации ветеранов «боевое братство», отвеча-
ющему за доставку гуманитарного груза к месту его 
транспортировки и распределения.

В г. старая русса новгородской области активист 
городской организации Вои ирина кузьмина шьет 
многофункциональные бескаркасные носилки из па-
рашютных строп.

александр и ирина Примаковы из села саваслейка 
округа кулебаки нижегородской области отправляют 
солдатам на передовую и в госпиталя подушки, напол-
ненные травами. Всё собрано и сшито своими руками. 
на каждой подушке – нашивка: «своих не бросаем!».  
сам александр Примаков передвигается в инвалидной 
коляске. он пишет письма военнослужащим: «дорогой 
солдат! я отправляю это письмо, чтобы поделиться с 
тобой своей силой и желанием жить, что бы ни слу-
чилось!»

*  *  *
«русские женщины снова вяжут носки. лозунг 

«Все для фронта – все для победы!» сегодня сно-
ва стал актуальным для нашего народа», – говорит 
председатель тамбовской областной организации 
Вои елена андропова. В зону сВо от тамбовчан уже 
отправлено множество посылок с теплыми, вещами 
и письмами военнослужащим с благодарностью за 
их тяжелый ратный труд: «любимые наши, сразу по-
взрослевшие мальчишки, ждем вашего скорейшего 
возвращения домой!» «Вы сегодня наша надежда и 
опора, наша сила! Мы любим вас, как родных своих 
детей! Вы достойные сыны россии!». свою лепту 
вносит и Моршанская городская организация под 
руководством Веры афремовой, которая более 30 
лет состоит в Вои. По распоряжению городского 

Собрано в Москве Собрано в Московской области

Москвичи плетут сети и готовят посылки

Упаковано с любовью

Ирина Кузьмина шьет носилки

Александр Примаков
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главы алексея банникова, местная суконная фабрика 
выделила для общества инвалидов 23 килограмма 
пряжи. В теплые носки, в каждую их петельку, вложена 
частица души моршанских женщин, их тепло и забота. 
активисты Вои стараются поддержать наших солдат 
не только сбором вещей. В сентябре на концерте «В 
туле играет гармонь», организованном Зареченской 
районной организацией Вои во главе с председа-
телем натальей Марушкиной, жители тулы и гости из 
Центрального федерального округа своими патриоти-
ческими выступлениями поддержали мобилизованных 
земляков.

*  *  *
В курске дополнительная помощь военнослужащим 

и участникам сВо ведется в рамках акции и соглаше-
ния о сотрудничестве между курским государствен-
ным медицинским университетом и курской районной 
организацией Вои, сообщает председатель курской 
областной организации Вои александр дюкарев. В 
рамках акции волонтеры осуществляют пошив перевя-
зочного материала для военнослужащих, находящихся 
на линии соприкосновения и в военном госпитале г. 
белгорода. Волонтеры занимаются пошивом ежеднев-
но. Производственная база для пошива перевязочного 
материала предоставлена курской областной органи-
зацией на безвозмездной основе. для осуществления 
этой акции финансовую помощь оказало ЦП Вои. на 
выделенные денежные средства приобретены вата, 
медицинская марля, нитки для швейных машин.

*  *  *
дети-инвалиды из организации Вои города кава-

лерово (Приморский край) поддержали российских 
военных своими рисунками. они были вложены в 
посылки, которые взрослые отправляли на донбасс. 
такую же акцию провели в региональной организации 
Вои еврейской автономной области, заводилами 
стали активисты из организации Вои биробиджана и 
клуба молодых инвалидов «Возрождение». В этих по-
сланиях – огромная сила единения, а в ней нуждается 
каждый боец.

ПоМощь дрУЗей 
и коллег

другая важная тема – помощь общественным 
организациям инвалидов на донбассе. 

Первой с этой инициативой выступила новосибир-
ская областная организация Вои в рамках запуска 
общественной палатой рФ проекта по поддержке 
общественных инициатив на территории донецкой и 
луганской народных республик. Председатель ноо 
Вои, член оП рФ игорь галл-савальский рассказал, 
что для максимального обеспечения поддержки буду-
щих инициатив новосибирцы взяли на себя функции 
сопровождения общественных объединений инва-
лидов на территории днр и лнр. В помещении ноо 
Вои открыт пункт приема гуманитарной помощи для 
жителей донбасса.

Поддержал донбасс и российский спортивный 
союз инвалидов, пригласивший на Всероссийскую 
туриаду «Юрюзань-2022» делегацию из донецкой 
общественной организации «новая жизнь». она была 
создана восемь лет назад и стала играть заметную 
роль в социальной сфере днр.

* * *
Многие организации Вои приняли участие в спе-

циальном конкурсе на предоставление грантов Пре-
зидента на реализацию инициатив, направленных на 
поддержку уязвимых групп граждан, на жизни которых 
наиболее сильно отразились недружественные дей-
ствия иностранных государств, а также увеличением 
запроса на помощь пострадавшим на донбассе и 
беженцам. одним из его победителей стал проект 
«В новую жизнь без барьеров» ано «Центр изучения 
проблем инвалидов «общество для всех». В рамках 
проекта люди с инвалидностью из лнр и днр побы-
вали на семинаре сдс Вои по подготовке экспертов 
в области доступной среды. Молодых людей с инва-
лидностью из новых регионов россии пригласили на 
реабилитационный курс Всероссийского общества 
инвалидов «основы независимой жизни человека на 
инвалидной коляске». 

а баскетболисты на колясках из донецка в ноябре 
прилетели в Подмосковье, где на базе «арт-отеля 
«Пушкино» провели недельный сбор перед вылетом 
на соревнования в тюмень. Возможность приехать 
на тренировки в россию для спортсменов донбасса – 
большое подспорье. «тренироваться нам сегодня, по 
сути дела, негде, – рассказывают гости. – Пытаемся 

ПреодолеВая ноВые барьеры

Носки – из ОмскаОкопные свечи

Жители Донбасса – в «Эволюции»

Так шьют 
перевязочный 
материал 
в Курске

Александр Дюкарев с активистами
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играть на открытых площадках, но это сопряжено с 
определенным риском. бывает, тренируемся, а рядом 
рвется снаряд». Перед началом тренировок в мыти-
щинском спорткомплексе «строитель» спортсмены 
прошли необходимый медосмотр. Что поделать, сего-
дня в донецке получить медицинский допуск на спор-
тивные старты весьма затруднительно. Затем в Пуш-
кино состоялась встреча спортсменов из донбасса с 
заместителем председателя Вои евгением бухаровым 
и заместителем начальника Управления стратегических 
программ и проектов Вои дмитрием амариным. Все-
российское общество инвалидов изучает положение 
людей с инвалидностью на новых территориях, и любая 
информация из этих регионов важна и интересна.

Затем команда отправилась в тюмень, где в рам-
ках проекта тюменской областной организации Вои 

«баскетбол на колясках: мы вместе», который тоже 
получил поддержку Фонда президентских грантов 
рФ, она прошла тренировочные сборы, а также 
приняла участие в чемпионате тюменской области 
по баскетболу на колясках, который стал для спорт-
сменов из днр звездным часом. «Мы приехали в 
тюмень не ради побед, а за новыми впечатлениями, 
и их оказалось очень много! – поделилась руково-
дитель команды днр евгения Мороз. – конечно, 
запомнились турниры по керлингу на колясках и 
боулингу, на которые нас пригласили друзья из клу-
ба «Шанс». Участие же в чемпионате по баскетболу 
было прекрасным опытом, который к тому же привел 
к победе! Через год планируем приехать в тюмень 
еще раз – на Всероссийский турнир по баскетболу 
на колясках».

ПреодолеВая ноВые барьеры

Вместе учимся жить по-новому

На гостеприимной Тюменской земле

Подарки от Евгения Кравченко

Благодарность от Тюменской облдумы

Мгновения чемпионата

Дружина с Донбасса
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2022 год был плодотворным в сфере отстаи-
вания прав и интересов людей с инвалидностью. 
Законодатели приняли ряд законов, улучшающих 
их положение. Укрепилось взаимодействие Вои 
с органами власти, а также крупными коммерче-
скими и общественными организациями.

ПоВыШая 
каЧестВо жиЗни

В июне в санкт-Петербурге прошел юбилейный 
XXV Петербургский международный экономический 
форум. В его работе приняли участие и представители 
Всероссийского общества инвалидов. на площадке 
«инносоциум» председатель Вои Михаил терентьев 
выступил на круглом столе «#беЗисклЮЧения: как 
создать общество равных возможностей?», где обсу-
ждались вопросы трудоустройства людей с инвалид-
ностью. В рамках форума заместитель председателя 
Вои Михаил осокин и доцент Владимирского госуни-
верситета григорий трунин представили проведенное 
Всероссийским обществом инвалидов исследование 

«социальный портрет российского предпринимателя 
с инвалидностью». оно демонстрирует растущий ин-
терес к предпринимательству и эффективность его 
развития в качестве одной из форм трудоустройства 
инвалидов.

* * *
Правовая защита людей с инвалидностью – одно 

из основных направлений деятельности Вои. активно 
ведется пропаганда юридических знаний. Всё чаще 
региональные организации Вои налаживают контакты 
с органами прокуратуры, чтобы вместе решать слож-
ные вопросы.

Пять лет Вои поддерживает инициативу Мо-
сковского государственного юридического универ-
ситета имени о.е. кутафина по проведению Между-
народного межвузовского юридического конкурса 
«Защита прав инвалидов». Председатель оргкомитета 
и жюри конкурса, доктор юридических наук, профес-
сор университета имени о.е. кутафина и при всём 
этом – инвалид 1-й группы с последствиями дЦП 
роман жаворонков сообщил, что в этом году участие 
в конкурсе приняли 11 новых вузов. В церемонии на-
граждения победителей принял участие председатель 
Вои, депутат государственной думы Фс рФ Михаил 
терентьев. он вручил награды победителям конкурса 
эссе «Права инвалидов». 

Вместе защищаем интересы инвалидов

Молодые юристы с председателем ВОИ

Финалисты конкурса на церемонии награждения

На форуме в Санкт-Петербурге
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ми выступили Министерство промышленности и тор-
говли рФ и ФгаУ «ресурсный центр универсального 
дизайна и реабилитационных технологий». основными 
темами обсуждения стали технологическая независи-
мость реабилитационной индустрии россии, помощь 
малому и среднему бизнесу и перспективы импорто-
замещения. В рамках Форума прошли крупнейшая в 
россии выставка реабилитационной продукции и тср, 
собравшая в этом году 65 российских предприятий, 
а также чемпионат россии по кибатлетике, в котором 
приняли участие 118 спортсменов, в том числе из 
стран брикс. В течение трех дней Форум посетили 
более 1500 человек, а 8 тысяч зрителей из россии, 
снг и стран брикс смотрели мероприятия и деловую 
программу онлайн.

«Этот форум очень важен и ценен для того, чтобы 
наша реабилитационная индустрия развивалась», – 
подчеркнул, выступая на пленарном заседании, депу-
тат государственной думы Фс рФ, председатель Вои 
Михаил терентьев. он отметил, что в последние годы 
общество сильно изменилось в отношении к людям 
с инвалидностью. Это видно, к примеру, по острой 
реакции на отстранение сборной россии от участия 

в Паралимпийских играх. «наше общество стремит-
ся к тому, чтобы каждый человек был востребован, 
– уверен председатель Вои. – реабилитационные 
технологии – это один из элементов, нужных для того, 
чтобы человек с инвалидностью мог чувствовать себя 
свободно, был социально интегрирован. но так же 
важны и другие компоненты: образование, занятость, 
вопросы, связанные с возможностью добраться из 
дома до работы, то есть доступный транспорт».

За три дня на 20 экспертных площадках выступили 
более 150 спикеров. одним из ключевых событий 
первого дня стал круглый стол «10 лет ратификации 
конвенции оон «о правах инвалидов» в российской 
Федерации: опыт, уроки, перспективы». его вел за-
меститель председателя Вои евгений бухаров. В 
обсуждении приняли участие Михаил терентьев, пре-
зидент Всероссийского общества слепых Владимир 
сипкин, президент Всероссийского общества глухих 
станислав иванов, директор департамента по делам 
инвалидов Минтруда россии дмитрий лигомина, 
представители оао «ржд», банка Втб и других органи-
заций, а также почетные гости форума из белоруссии, 
казахстана, армении и таджикистана.

* * *
на казанском вокзале столицы заместитель Мо-

сковского межрегионального транспортного прокурора 
олег опёнышев и Московско-рязанский транспортный 
прокурор Михаил Звягин провели личный прием пред-
ставителей общественных объединений, защищающих 
права инвалидов и людей с оВЗ. темой разговора 
стало совершенствование доступности Московского 
транспортного узла для лиц этих категорий. Во встрече 
приняли участие заместитель председателя Вои евге-
ний бухаров, председатель Московской областной ор-
ганизации Вои николай Зеликов, эксперт по вопросам 
организации доступной среды Московской городской 
организации Вои Владимир одарица, а также предста-
вители Вог и Вос. В ходе встречи представители Вои 
внесли предложение заключить с транспортной проку-
ратурой соглашение о сотрудничестве. В его рамках 
предполагается, в частности, проведение обучающих 
семинаров для сотрудников транспортных предприя-
тий и привлечение экспертов – членов общественных 
организаций инвалидов, в том числе, экспертов сдс 
Вои «Мир, достУПный для ВсеХ», к обследованию 
объектов транспортной инфраструктуры на предмет 
доступности. 

* * *
нижегородская областная организация Вои и 

прокуратура нижнего новгорода уже подписали со-
глашение, предусматривающее регулярные встречи. 
очередная встреча прокурора города игоря Мокичева 
и старшего помощника ирины луниной с инвалидами 
состоялась в августе. За последние годы областная 
организация Вои усилила правовую помощь людям с 
инвалидностью. были даны юридические консульта-
ции, подготовлены документы (в том числе составлены 
исковые заявления и ходатайства) для инвалидов и 

их представителей по таким вопросам, как жилищ-
ные, пенсионные, наследственные, трудовые, льготы 
инвалидам и так далее. Представители областной 
организации Вои обращались в суд, в прокуратуру, 
многие вопросы решались уже в ходе проверки пра-
воохранительными органами. «Запрос на получение 
гражданами юридической помощи весьма очевиден, 
– отметил председатель нооо Вои Эдуард житухин.

кУрс – на 
теХнологиЧескУЮ 
неЗаВисиМость!
с 30 ноября по 2 декабря 2022 года в Москве про-

шел VII национальный форум реабилитационной инду-
стрии и универсального дизайна «надежда на техноло-
гии». одним из инициаторов его проведения является 
Всероссийское общество инвалидов, а организатора-

Игорь Мокичев и Эдуард Житухин

Круглый стол ведет Евгений Бухаров «Моторика» – это круто!

На форуме – руководство федеральных министерств

На совещании в Москве
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ПоМогаеМ ВМесте
наладить эффективное взаимодействие с са-

мыми разными структурами помогает заключе-
ние Соглашений о сотрудничестве. Эта практика 
хорошо зарекомендовала себя, и в 2022 году был 
подписан ряд таких документов.

12 мая в аэропорту Внуково состоялась торжествен-
ная церемония подписания соглашения между Всерос-
сийским обществом инвалидов и ао «Международный 
аэропорт «Внуково». Подписи под документом постави-
ли председатель Вои Михаил терентьев и генеральный 
директор аэропорта дмитрий сапрыкин. с аэропортом 
Внуково Вои связывает многолетнее сотрудничество, 
и соглашение — это продолжение работы по объеди-
нению усилий для обеспечения доступности важного 
инфраструктурного объекта. Внуково стал первым 
столичным авиатранспортным комплексом, который 
после масштабной реконструкции стал создавать по-
настоящему безбарьерное пространство. Впервые 
соглашение между Международным аэропортом Вну-
ково и Вои было заключено в 2012 году. еще через пять 
лет аэропорт получил Паспорт доступности объекта 
социальной инфраструктуры для инвалидов и других 
маломобильных групп населения.

* * *
на XXV Петербургском международном экономи-

ческом форуме председатель Вои Михаил терентьев 
и президент корпорации «синергия» Вадим лобов 
подписали декларацию о поддержке инклюзивного 
предпринимательства.

Вои и университет «синергия» договорились 
объединить усилия по созданию условий для обеспе-
чения равного доступа к активному участию в пред-

принимательской деятельности всех граждан вне 
зависимости от имеющихся у них ограничений по здо-
ровью. Признавая ценности конвенции оон «о правах 
инвалидов», участники декларации выразили готовность 
противостоять дискриминации по признаку инвалидно-
сти при осуществлении предпринимательской деятель-
ности, развивать деловые компетенции у бизнесменов 
и самозанятых с инвалидностью, а также у лиц данной 
категории, желающих начать собственное дело. 

* * *
В октябре подписано соглашение о сотрудничестве 

Всероссийского общества инвалидов и Втб. стороны 
планируют совместно повышать доступность финан-
совых продуктов для людей с инвалидностью и других 
маломобильных групп населения. для этого Втб при 
поддержке Вои будет расширять спектр финансовых 
услуг, которые доступны инвалидам по месту жи-
тельства и в каналах дистанционного обслуживания. 
соглашение подписали заместитель президента – 
председателя правления Втб анатолий Печатников 
и председатель Вои, депутат государственной думы 
Фс рФ Михаил терентьев.

Друзья, печатные СМИ всё ещё существуют в современ-
ном мире! И, поверьте, бумажные издания очень важны для 
существования любой редакции, в том числе и для редакции 
«Надежды». Мы благодарны всем нашим читателям, которые 
уже оформили подписку на газету, очень надеемся, что они 
останутся с нами и дальше. А те, кто ещё это не сделал, 
могут оформить подписку на «Надежду» в любом отделении 
Почты России.

оформление подпиСки В почТоВом оТделении
В отделениях Почты россии можно подписаться на газеты, 

журналы и другую периодику на русском и иностранных языках. 
Подписные каталоги размещены в любом почтовом отделении.

как оформить подписку на «надежду»
1. Попросите у оператора каталог Почты россии «Подписные 

издания» либо возьмите его в клиентской зоне.
2. найдите наше издание, используя алфавитный, тематиче-

ский или индексный указатели.
3. сообщите сотруднику Почты индекс издания, период 

подписки, вид доставки, адрес получателя, фамилию и имя по-
лучателя.

4. оплатите и получите чек.
Подписка на полугодие осуществляется по индексу пп 542.
Подписка на год осуществляется по индексу пп 595. 

обратите внимание, что в отделении можно оформить под-

писку только на получателя, проживающего в регионе, к которому 

относится отделение. 

оформление подпиСки онлайн

на сайте podpiska.pochta.ru можно оформить подписку из 

любой точки мира, как для себя, так и в подарок в любой другой 

регион россии.

как оформить подписку онлайн на «надежду»

1. Зайдите на сайт онлайн подписки podpiska.pochta.ru

2. Выберете издание, воспользовавшись строкой поиска, 

поиском по темам или алфавиту.

3. оформите подписку, заполнив форму: вид и адрес доставки, 

фамилия и имя получателя.

4. оплатите подписку банковской картой онлайн.

5. После оплаты на почту, указанную при регистрации, придёт 

электронный чек и уведомление с номером заказа.

6. В личном кабинете вы можете отслеживать информацию о 

своих подписках: количество выходов, подписной период. когда 

подписной период подойдет к концу, продлите его, нажав кнопку 

«Продлить подписку».

ЧИТАйТЕ И ВыПИСыВАйТЕ ГАзЕТУ «НАДЕЖДА»!

подпиСыВайТеСь  
на СТраницы Вои  
В Социальных СеТях

подписывайтесь на Телеграм-канал  
председателя Вои михаила Терентьева 

https://t.me/tmbsd

на канале вы найдете новости  
по законодательству, личное мнение 

Председателя Вои по различным вопросам 
социальной защиты инвалидов и многое 

другое. Присоединяйтесь!

Михаил Терентьев и Дмитрий Сапрыкин

Обмен документами с Андреем Печатниковым

Михаил Терентьев и 
президент корпорации 

«Синергия» Вадим Лобов
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«инВастартаП» 
Всероссийского 

МасШтаба
В конце мая в заповедном суздале прошел уже 

седьмой по счету слет предпринимателей и самоза-
нятых с инвалидностью «инвастартап–2022», органи-
зованный Всероссийским обществом инвалидов при 
поддержке фонда «наше будущее» и администрации 
Владимирской области. начавшись в 2012 году как 
областное мероприятие для активизации людей с 
инвалидностью, он через пару лет превратился в 
масштабный межрегиональный проект, а в этом году 
приобрел всероссийский статус. В суздаль съехались 
около 70 активистов Вои из 16 регионов страны, 
пробующих свои силы в бизнесе и социальном пред-
принимательстве. Впервые в слете приняли участие 
представители Пермского и краснодарского краев 
во главе с председателями краевых организаций Вои 
надеждой романовой и любовью Полиевец.

26 мая участники слета присоединились к другому 
традиционному мероприятию – Форуму социальных 
предпринимателей Владимирской области. одним 
из почетных гостей форума стал председатель Вои, 
депутат государственной думы Фс рФ Михаил терен-

тьев. комментируя слова врио вице-губернатора, 
он подчеркнул: «Это абсолютно правильный подход, 
когда субъекты российской Федерации помогают раз-
виваться социальному предпринимательству. сейчас 
Вои активно продвигает эту тему. думаю, каждый, кто 
сегодня приехал сюда, окажет огромное влияние на 
развитие предпринимательской среды. главная ваша 
цель на этом форуме – получить знания. Хочу каждому 
из вас и особенно организаторам форума пожелать 
успехов, плодотворной работы, найти новых друзей. 
только команды могут делать наш мир лучше и решать 
любые задачи!»

В рамках форума работала ярмарка продукции 
социальных предпринимателей. на ней выставили 
собственную продукцию сразу несколько участников 
слета. был здесь и стенд Владимирского госунивер-
ситета, на котором инженер, председатель Владимир-
ской городской организации Вои Максим Зимин де-
монстрировал опытный образец джойстика для людей 
с поражением рук, созданный группой студентов-ин-
валидов. За эту разработку они получили второе место 
на Международной олимпиаде «IT-Планета 2020/21» в 
направлении «неограниченные возможности». теперь 
Зимин и его команда ищет инвесторов для доведения 
разработки до уровня промышленного образца и ее 
запуска в серию.

Участники слета

Посланцы Подмосковья На выставке

Руководство ВОИ на форуме Справа – Алексей Рогозников из Челябинской области

Самозанятый Сергей Муравьев В кулуарах форума



2726 Вои–2021 ПоВыШать ПроФессионалиЗМ кадроВ

сВои В кадре
с 7 по 12 сентября в городе светлогорск калинин-

градской области прошел первый форум молодёжи 
Вои северо-Запада россии «сВои в кадре». В первый 
день работы форума состоялась пленарная сессия, 
спикерами которой выступили председатель Вои 
Михаил терентьев, депутат государственной думы Фс 
рФ Марина оргеева, министр социальной политики 
калининградской области анжелика Майстер, министр 
по культуре и туризму андрей ермак и председатель 
калининградской областной организации Вои сергей 
российский. «никакие инициативы не будут работать 
без нашей активности. Вои отстаивает интересы 
людей с инвалидностью, участвует в различных мо-
ниторингах. необходимо, чтобы человек с инвалидно-
стью был мотивирован, чувствовал себя свободным, 
имел возможность реализовать свой потенциал в 

различных сферах», – подчеркнул председатель Вои. 
образовательную часть форума вели специалисты в 
области звукорежиссуры, кинематографии, рекламы, 
психологии. Председатель коо Вои сергей россий-
ский провел семинар на тему «изменения в законе о 
квотировании рабочих мест». он напомнил, что с 1 
сентября вступили в силу изменения законодатель-
ства, и теперь квота считается исполненной, только 
если предприятие заключило договор с инвалидом 
или передало данное рабочее место организации 
инвалидов для дальнейшего трудоустройства людей 
с инвалидностью.

Участники форума смогли погрузиться в мир 
киноиндустрии, попробовать свои силы в качестве 
режиссера, сценариста, оператора и даже создать 
свой первый фильм. По итогам форума состоялся фе-
стиваль творческих работ «сВои в кадре» с показом 
короткометражного кино, социальной рекламы, ви-
деороликов, подготовленных командами участников.

* * *
В Москве состоялся семинар председателей 

контрольно-ревизионных комиссий региональных 
организаций Вои. Председатель Вои Михаил 
терентьев подчеркнул значимость контрольно-реви-
зионных органов Вои, поблагодарил председателей 
крк за их активное участие в деятельности своих 
региональных организаций. именно контрольно-ре-
визионные органы призваны осуществлять незави-
симый контроль за соблюдением норм Устава, за 
выполнением решений руководящих органов, за фи-
нансово-хозяйственной деятельностью, тем самым 
повышая качество работы организаций Вои. Заме-
ститель председателя Вои – директор по региональ-
ному развитию Михаил осокин подробно рассказал 
слушателям о документах, с которых начинается 
юридическая жизнь всех наших организаций – Уста-
ве Вои, Уставе региональных организаций Вои, 
Уставе местной организации с правом юридического 
лица и без юридического лица. Во второй части вы-
ступления Михаил осокин рассказал о реализации 
стратегии Вои и постановления VII съезда Вои. 
«деятельность контрольно-ревизионных органов в 
структуре Вои исключительно важна. на семинаре 

мы будем совместно разрабатывать детали, как по-
строить работу крк на местах, как сделать ее более 
эффективной и качественной. конечно, хотелось бы 
привлечь к работе представителей всех 83 организа-
ций Вои. одна из целей семинара – через ревизион-
ную деятельность повысить уровень дисциплины в 
наших организациях»,– подчеркнул председатель 
Центральной контрольно-ревизионной комиссии 
Вои андрей толстов.

СВОИХ – много!

На лекциях и между ними

Председатели региональных КРК с руководством ВОИ

Во время занятий
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* * *
В конце июня в санкт-Петербурге прошли меро-

приятия Межрегионального социально-образова-
тельного проекта «Школа актива Вои», организован-
ного санкт-Петербургской городской организацией 
Вои с привлечением председателей местных органи-
заций северо-Западного региона, а также предста-
вителей из Центрального федерального округа. они 
были направлены на изучение актуальных вопросов 
развития и совершенствования деятельности Вои, 
его стратегии, развитие лидерских и коммуника-
тивных качеств актива. Выступления председателя 
северо-Западного Мрс Маргариты колпащиковой 
«основы понимания инвалидности» и «Почему люди 
с инвалидностью неохотно вступают в члены Вои» го-
рячо обсуждались. также задачей семинара являлось 
развитие диалога и межведомственного взаимодей-
ствия организаций Вои с органами власти и бизнес-
сообществом для повышения качества социальных 
услуг, предоставляемых инвалидам. разговор на эту 
тему проходил в формате дискуссионной площадки 
«Взаимодействие местных организаций Вои с ор-
ганами власти. опыт. трудности. Пути решения», на 
которой участники проекта обменялись опытом ра-
боты. В рамках проекта «Школа актива Вои» прошла 
и межрегиональная конференция «самозанятость 
как формат трудовой деятельности людей с инва-
лидностью».

* * *
В сентябре деятельность активистов якутской 

республиканской организации Вои вышла на меж-
региональный уровень. они провели два масштабных 
мероприятия, направленные на решение проблем 
людей с инвалидностью и укрепление связей между 
организациями различных регионов дальнего Вос-
тока. сначала по инициативе якутской региональной 
организации Вои и при поддержке государственного 
комитета республики саха (якутия) по занятости на-

селения состоялся дальневосточный форум «Вызов 
времени». а затем группа активистов якутской го-
родской организации Вои, членов республиканского 
Центра адаптивной физической культуры и спорта, 
отправилась в поездку по Хабаровскому краю. главной 
целью их путешествия стала презентация националь-
ных настольных игр «Хабылык» (лучинки) и «Хаамыска» 
(камешки). делегацию возглавила председатель 
якутской городской организации Вои александра 
николаева.

Важно каждое слово

Участники и организаторы «Школы актива ВОИ»  
из Санкт-Петербурга

Участники форума «Вызов времени»

Освоить народные игры непросто…
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* * *
IV региональный форум «Все с Вои» прошел 21–22 

апреля 2022 года в городе томске. В нем приняли 
участие команды районных организаций Вои томской 
области во главе с председателями и активными пред-
ставителями Всероссийского общества инвалидов. 
самым значимым событием первого дня стал круглый 
стол. на вопросы членов Вои отвечали руководители 
и специалисты главного бюро медико-социальной 
экспертизы по томской области, регионального отде-

ления Фонда социального страхования, Пенсионного 
фонда рФ, прокуратуры, департаментов здравоохра-
нения, социальной защиты населения, труда и заня-
тости, мэрии г. томска, Уполномоченный по правам 
человека в регионе, а также депутаты государственной 
думы Фс рФ и Законодательной думы томской об-
ласти. Второй день открывал традиционный конкурс 
«Человек года Вои». Затем участники сыграли в кВн. 
В рамках форума «Все сВои» такая игра проходила 
впервые.

Активисты Якутской ГО ВОИ и их ученики

Владимир Каршакевич на форуме «Вызов времени» Мастер-классы по играм «Хабылык» и «Хаамыска»

Ирина Дорохова с участниками форума «ВСЕ с ВОИ»

Вместе – дружная команда!
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29-30 июля в Москве состоялось заседание Цен-
трального правления Вои, и прошли приуроченные к 
нему мероприятия. 

В течение двух дней председатели региональ-
ных организаций Вои из 63 субъектов российской 
Федерации обсуждали итоги работы за 2021 год и 
определили задачи по приоритетным направлениям 
деятельности Вои на 2023 год. Встреча была особенно 
теплой, ведь это – первое с начала пандемии очное 
собрание руководства организации.

В первый день мероприятий, 29 июля, прошли за-
седания Межрегиональных советов Вои, на которых 
председатели региональных организаций различных 
федеральных округов обсудили проекты решений Цен-
трального правления и приоритетные задачи по выпол-
нению постановления VII съезда Вои. Председатель 
Вои Михаил терентьев подвел итоги обсуждения на 
заседании Президиума Вои и на следующий день пред-
ставил их на утверждение Центральному правлению.

30 июля в первой половине дня состоялся образо-
вательный семинар.

Во второй половине дня состоялось заседание 
Центрального правления Вои. на мероприятии при-

сутствовали председатели региональных организа-
ций Вои из 63 субъектов российской Федерации и 
представители Центральной контрольно-ревизионной 
комиссии.

Прежде всего, участники заседания почтили память 
недавно ушедших из жизни председателя алтайской 
краевой организации татьяны дмитриевны сафроно-
вой и председателя ивановской областной организа-
ции александра николаевича назарова.

После этого членам ЦП представили избранных 
руководителей, и начались поздравления юбиляров, 
которых за два пандемийных года оказалось немало. 
слова благодарности и готовности продолжать актив-
ную работу по защите интересов инвалидов высказали 
все юбиляры.

После этого награды получили победители смотра-
конкурса среди контрольно-ревизионных комиссий 
региональных организаций Вои. Вручая награды, 
заместитель председателя Цкрк ольга красновская 
напомнила, что отчеты крк – это один из показателей 
деятельности региональных организаций, эффектив-
ность которых регулярно учитывается Президиумом 
Вои при распределении уставных средств.

Затем члены Центрального правления пере-
шли к рассмотрению деловой повестки. Первым 
пунктом в ней значился доклад Председателя Вои 
Михаила терентьева. далее в повестке дня были 
различные вопросы, касающиеся жизнедеятель-
ности людей с инвалидностью, организационного 
и финансового развития организации в связи с 
изменениями в Уставе Вои, цифровизации управ-

ленческих процессов Центрального аппарата Вои, 
совершенствование системы электронного учёта и 
гуманитарной помощи гражданам с инвалидностью 
из донецкой и луганской народных республик. Чле-
ны Центрального правления обсудили проведение 
общероссийского конкурса «лучший социальный 
проект 2022» и проведение 35-летнего юбилея Вои, 
который будет в 2023 году.

В кулуарах заседания

Напряженная работа

Михаил Терентьев и Олег Рысев поздравляют юбиляров

В президиуме – Михаил Терентьев, Олег Рысев, Михаил Осокин и Ольга Красновская
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* * *
также в период мероприятий Центрального правле-

ния Вои в Москве был организован образовательный 
семинар для председателей региональных органи-
заций Вои, на котором были представлены, в том 
числе доклады экспертов и партнёров из различных 
организаций.

семинар открылся выступлением заместителя 
председателя Вои – директора по региональному 
развитию Михаила осокина об актуальных вопросах 
взаимодействия с региональными институтами под-
держки малого и среднего предпринимательства.

на встречу с активом Вои в этот день пришли 
представители партнеров организации – крупнейших 
банков россии (сбера и Втб), фонда региональных 
социальных программ «наше будущее», а также 
университета «синерия». каждый из них представил 
собравшимся свои продукты, которые позволяют 
облегчить жизнь людям с инвалидностью и их орга-
низациям. судя по реакции слушателей, наибольший 
интерес у них вызывали предложения, направленные 
на решение конкретных проблем рядовых инвалидов.

Заместитель председателя Вои – директор по 

стратегическому развитию евгений бухаров выступил 
на семинаре с сообщением: «об участии организаций 
Вои в инициативном бюджетировании». он напомнил, 
что Вои активно включилось в эту деятельность с 2020 
года. В 2020-2021 годах был реализован проект по 
повышению инклюзивности практик иб в трех пилот-
ных регионах, а с середины 2021 года началось его 
масштабирование по всей стране. 

Единодушное голосование

Председатель Тверской ОО ВОИ Елена Дрягина Представитель «Синергии» Игорь Попов

Представитель Сбера Ксения Никитина

Владимир Лебезкин, Сергей 
Российский и Александр Терлецкий

Делегаты Чымба Хонделен и Сергей Петров

Марина Борисенкова, Псковская область

Общение с коллегами



сдс Вои:  
делаеМ общее дело!

глаВа 5
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В 2022 году продолжилось развитие Системы 
добровольной сертификации Вои «мир, доСТУп-
ный для ВСех».

 

ПодготоВка 
ЭксПертоВ

В 2022 году прошли очередные семинары по под-
готовке экспертов сдс Вои. большинство из них 
состоялись на традиционной базе, в подмосковном 
«арт-отеле «Пушкино». а в августе семинар был прове-
ден в г. кирове на средства, полученные региональной 
организацией Вои по итогам второго конкурса Фонда 
президентских грантов за 2022 год. Участие в нем 
приняли представители всех местных организаций 
Вои кировской области. 

18–19 апреля в Москве состоялся консультаци-
онный межрегиональный семинар «Паспортизация 
объектов социальной инфраструктуры в рамках 
программы дополнительного обучения экспертов 
системы добровольной сертификации Вои «Мир, 
достУПный для ВсеХ». В семинаре принимали уча-

стие сотрудники десяти аккредитованных экспертных 
центров и общественных организаций инвалидов. его 
участниками были такие авторитетные эксперты в об-
ласти доступной среды, как председатель колпинской 
местной организации санкт-Петербурга Юрий белу-
гин или заместитель председателя Вологодской об-
ластной организации Вои андрей солонников. однако 
меняющиеся со временем нюансы в обследовании и 
оценке объектов на предмет доступности предпола-
гают постоянный диалог, в котором приняли участие и 
эксперты с немалым опытом, и те, кто только начинает 
работать в данной сфере.

с 26 по 30 сентября в Москве прошел семинар «Под-
готовка специалистов-экспертов в области создания 
безбарьерной среды», подготовленный специалистами 
ано ЦиПи «общество для всех» для сотрудников оао 
«ржд». на него приехали 36 ответственных работников 
российских железных дорог со всех концов страны – от 
калининграда до Хабаровска. большинство из них толь-
ко начинают свою деятельность в сфере организации 
доступной среды на железнодорожном транспорте и 
подчеркивали, что знания о том, как правильно созда-
вать доступную среду и обслуживать пассажиров с оВЗ, 
им остро необходимы.

В ноВУЮ жиЗнь – 
беЗ барьероВ!

11–16 декабря в подмосковном «арт-отеле «Пуш-
кино» состоялся очередной семинар по подготовке 
специалистов-экспертов в области создания без-
барьерной среды по программе обучения системы 
добровольной сертификации Вои «Мир, достУПный 
для ВсеХ». обучение проходило привычным образом, 
а вот состав участников был необычен. благодаря 
поддержке Фонда президентских грантов, к активи-
стам Вои из разных регионов россии присоедини-
лись лидеры организаций инвалидов из донецкой и 
луганской народных республик. В их числе – пред-
седатель правления донецкой организации инвали-
дов «новая жизнь» ярослав лисобей, председатель 
общественной организации «республиканский центр 
социальной реабилитации инвалидов» лнр елена 
рожкова, председатель общественной организации 
инвалидов «Путь добра» (г. луганск) лиля ильина, 
председатель общественной организации «респуб-
ликанский союз инвалидов луганщины» (г. красный 
луч) сергей Морозов.

открывая семинар, директор ано «ЦиПи «общество 
для всех», заместитель председателя Вои евгений 
бухаров особо приветствовал представителей днр и 
лнр. он отметил, что актив Всероссийского общества 
инвалидов приложит все усилия, чтобы жизнь людей 
с инвалидностью в новых регионах россии как можно 
скорее вошла в нормальное русло. Вои уже развора-
чивает систему благотворительной, организационной и 
консультационной помощи не только отдельным инва-
лидам, но и организациям, защищающим их интересы. 
ано «ЦиПи «общество для всех» в лице директора ев-
гения бухарова заключила договоры о сотрудничестве с 
общественными организациями инвалидов днр и лнр. 
теперь организации будут активно взаимодействовать 
в подготовке экспертов в области доступной среды, 
вместе проводить обучающие вебинары для актива 
организаций инвалидов лнр и днр.

на встречу с активистами из днр и лнр приехали 
председатель Вои Михаил терентьев и заместитель 
председателя Вои Михаил осокин. Вместе они обсу-
дили вопросы создания региональных организаций 
Вои в республиках, участия членов организаций ин-
валидов лнр и днр в мероприятиях и проектах Вои и 
партийного проекта «единая страна – доступная сре-
да». В завершение на память о состоявшейся встрече 
и участии в семинаре сдс Вои представители лнр 
вручили председателю Вои флаг луганской народной 
республики.

сдс Вои: делаеМ общее дело!

Практическое занятие – это непросто

Группа идет на обследование Фиксация результатов

Председателю ВОИ – флаг ЛНР

Работает Любовь Пикалова

Ярослав Лисобей из ДНР получает сертификат



43ВОИ–202242 сдс Вои: делаеМ общее дело!

Выработка ноВыХ 
ПодХодоВ

В ноябре прошла IV Всероссийская конференция 
для представителей региональных Экспертных цен-
тров сдс Вои «актуальные вопросы организации 
безбарьерной среды для маломобильных групп насе-
ления. развитие сети Экспертных центров сдс Вои в 
регионах рФ». В ней приняли участие 33 руководителя 
экспертных центров и экспертов сдс Вои.

конференцию открыл заместитель председателя 
Вои, руководитель ано ЦиПи «общество для всех» 
евгений бухаров. сегодня в сдс Вои проведено 
более 40 семинаров по подготовке экспертов сдс 
Вои, в которых приняло участие более 1200 человек. 
сертифицировано более 650 экспертов в 72 регионах 
россии, которые работают как в организациях Вои, так 
и в 45 экспертных центрах, еще 2 центра находятся в 
процессе сертификации. В числе крупных акций по-
следнего времени он отметил паспортизацию более 
130 офисов кредитных организаций по всей стране 
и проведение обучающих семинаров для сотрудни-
ков ржд, организующих обслуживание инвалидов и 
других маломобильных групп населения. Затем ге-
неральный директор ооо «ЭкЦ «Эврика» лев гутман 
ознакомил собравшихся с актуальными изменениями 
в нормативной базе в области обеспечения доступной 
среды.

Второй день работы конференции ее участники 
провели в столичных музеях. сначала они посетили 
Музей русского импрессионизма, который изве-

стен новаторскими методами работы с инвалидами 
разных нозологий. Затем на базе государственного 
музея – культурного центра «интеграция» имени н.а. 
островского они приняли участие в коммуникацион-
ных семинарах-тренингах социокультурного проекта 
«люди In». их проводят люди с разными формами 
инвалидности, которые помогают участникам тре-
нингов понять, что особенности инвалида не должны 
быть препятствием для активного взаимодействия с 
другими членами общества.

Организаторы и участники конференции

«Люди IN» Ольга Кузнецова и Александр Похилько

Рабочие моменты конференции

Галина Горбатых и Николай Красиков из Бурятии

Евгений Бухаров и Лев Гутман

В Музее русского импрессионизма
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продолжается реализация одного из наиболее 
важных проектов Вои – учебно-реабилитационно-
го курса «основы независимой жизни человека на 
инвалидной коляске»

В апреле на новой площадке, в подмосковном са-
натории «русь», впервые прошел реакурс «Подготов-
ка консультантов-тренеров по обучению владением 
креслом-коляской и консультантов по техническим 
средствам реабилитации (тср)». на него были при-
глашены наиболее активные и успешные участники 
учебно-реабилитационных курсов Вои «основы не-
зависимой жизни человека на инвалидной коляске». 
Во Всероссийском обществе инвалидов давно зрела 
мысль расширить программу «Подготовка консультан-
тов-тренеров по обучению владением креслом-коляс-
кой и консультантов по техническим средствам реа-
билитации», включив в нее новые дисциплины. В этот 
раз заместитель председателя Вои Михаил осокин 
прочитал курсантам лекцию по социальному предпри-
нимательству. диалог ведущего и слушателей полу-
чился исключительно оживленным! Многие курсанты 
оформлены индивидуальными предпринимателями, 
этим зарабатывают себе на жизнь. Получить советы 
опытного специалиста для них чрезвычайно ценно.

В спортзале «Руси»

Мастер-классы и тренировки

На семинаре Михаила Осокина

Теория и практика идут рядом

Внимательные слушатели

Евгений Бухаров вручает 
сертификаты
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а в декабре там же прошел очередной учебно-ре-
абилитационный курс Вои «основы независимой 
жизни человека на инвалидной коляске». из разных 
регионов страны здесь собрались опытные инструк-
торы: гузель алигберова (техника езды на коляске, 
республика Чувашия), дарина сафарова (плавание, 
смоленская область), наталья рогозникова (аэробика, 
Челябинская область), анастасия градова (аэробика, 
свердловская область), Михаил Чурилкин (стрельба 
из лука, республика башкортостан), ильдар агишев 
(плавание, ростовская область), алексей Верещагин 
(стрельба из лука, Хабаровский край), аниматоры 
из республики крым Валерия симакова и анастасия 
Зуевская.

В программе курса в рузе было и несколько мастер-
классов. неутомимый создатель ярких и интересных 
программ сергей Потехин привез беспилотный под-
водный дрон и портативный водный велосипед сиа-
байк. с его помощью можно развить в воде весьма 
приличную скорость! а в спортивном зале с помощью 
сергея Потехина можно было познакомиться с други-
ми игровыми программами: беспроводным шлемом, 
системой виртуальной реальности и беспилотным 
летательным дроном. Президент Московской Феде-
рации новуса татьяна летучая и ее команда провели 
мастер-класс по настольным спортивным играм, а 
активисты Вои из новой Москвы александр Хамулин 
и татьяна круглова – по пулевой стрельбе.

* * *
еще одной площадкой для проведения курса в октя-

бре 2022 года стал город-отель «бархатные сезоны» 
на федеральной территории «сириус». Впервые курс 
в сочи прошел в октябре 2019 года.

«Пройти курс «основы независимой жизни на 
инвалидной коляске» – это получить новые знания 
и навыки в спортивных дисциплинах и социальных 
коммуникациях, прослушать ряд лекций по актуаль-
ным вопросам поддержания своего здоровья, ста-
бильного психологического состояния, обменяться 
мнениями в ходе дискуссий и завести новых друзей, 
– говорит руководитель реакурса, заместитель пред-
седателя Вои евгений бухаров. – Всероссийское 
общество инвалидов уделяет серьезное внимание 
развитию и масштабированию курсов, мы хотим, 
чтобы больше молодых людей, которые пользуют-
ся в повседневной жизни инвалидными колясками, 
имели возможность свободно перемещаться по 
городу, получать образование и трудоустраиваться, 
чувствовали себя независимыми, востребованными 
и успешными». 

а вот как оценивает итоги ведущий инструктор 
курса григорий галеев: «на мой взгляд, этот реакурс 
удался. Мы сделали три выхода в город, проехав 
каждый раз на колясках большое расстояние. для 
многих участников это стало первым знакомством с 
олимпийским сочи. опробовали новые дисциплины 
– кроссфит и пулевая стрельба. ребята уезжают из 
сочи с горящими глазами. несмотря на усталость от 
занятий, они счастливы и готовы налаживать новую 
жизнь у себя дома».

* * *
еще один учебно-реабилитационный курс «основы 

независимой жизни человека на инвалидной коляске» 
прошел с 5 по 19 октября в евпатории, в Центре спорта 
«Эволюция». на него приехали люди с инвалидностью, 
проживающие на территории донецкой и луганской 
народных республик.

Высокую оценку реакурсу дал руководитель обще-
ственной организации инвалидов днр «новая жизнь» 
ярослав лисобей: «Уверен, что для наших ребят этот 
курс откроет новые возможности. Хочу выразить 
благодарность Всероссийскому обществу инвалидов, 
команде инструкторов и волонтеров и лично предсе-
дателю Вои Михаилу терентьеву за предоставленную 
возможность реализовать себя в новой жизни на благо 
общества».

Мы – лучшие!

Сергей Потехин – проводник 
в виртуальные миры

Тренировки на свежем воздухе

Вдоль по набережной «Сириуса»
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В октябре в Сочи, а точнее – на федеральной 
территории «Сириус», прошел Всероссийский 
физкультурно-спортивный фестиваль «Сочи 
2022», организованный Вои при содействии мин-
труда россии и минспорта россии. 

со всей страны на берег Черного моря приехало 
более 400 активистов Вои – любителей спорта и ак-
тивного образа жизни из 52 регионов. 42 человека из 
них передвигались на колясках.

В 2022 году физкультурно-спортивный фестиваль 
Вои переместился из крыма в сочи, и это не кажется 
случайностью. Ведь именно здесь фестиваль начинал-
ся в далеком уже 2007 году. В спортивной программе – 
соревнования по дартсу, настольному теннису, легкой 
атлетике (бег на 100 м), шахматам и пулевой стрельбе. 
кроме того, участники смогли попробовать различные 
рекреационно-адаптивные спортивные (соревнова-
тельные) активности, погрузиться в виртуальные миры 
и посетить разнообразные экскурсии.

* * *
на пресс-конференции председатель Вои, пред-

седатель оргкомитета фестиваля Михаил терентьев 
особо отметил: «на нашем фестивале торжествует дух 
спортсменов, идет обмен теми эмоциями, которые 
дарит нам спорт. наша программа насыщена различ-
ными соревнованиями и мастер-классами. но самое 
главное – это общение с коллегами, которые видят 
себя в спорте и надеются, что мероприятия, которые 
здесь проходят, принесут им новых друзей, новые 
впечатления. Приехав домой, они будут делиться эмо-
циями и привлекать людей с инвалидностью в ряды 
спортсменов, физкультурников, людей с активной 
гражданской позицией».

открытие Всероссийского физкультурно-спортив-
ного фестиваля людей с инвалидностью «соЧи 2022» 
прошло, как всегда, торжественно. В зале неожидан-

но появились огромные куклы – символы сочинской 
олимпиады – заяц, мишка и тигренок. они вызвали 
бурный восторг у всех спортсменов. Эффект усилило 
зажигательное шоу барабанщиков, мощные и энергич-
ные барабанные ритмы буквально завели зал!

новым оказалось не только место проведения фе-
стиваля. Впервые за всю историю физкультурно-спор-
тивных фестивалей Вои забеги на 100 метров прошли 
на знаменитом «сочи автодроме». 

* * *
В этом году в основную программу фестиваля во-

шли состязания по пулевой стрельбе на оптических 
тренажерах «SCATT». стрельба ведётся с расстояния 
10 метров. и хотя она называется пулевой, никаких пуль 
здесь нет. Попадание в цель фиксирует компьютерная 
система.

турнир по настольному теннису оказался самым 
продолжительным. Участников, как всегда, оказалось 
очень много. Уже не первый год показали отличный 
результат теннисисты из орловской области. 

турнир по шахматам проводился на фестивале 
впервые и собрал 37 любителей этой древней игры. 
Мужчины и женщины соревновались отдельно, но ре-
зультаты подводились в командном зачете. борьба за 
первенство продолжалась три дня. За столом сидели 
спортсмены самого разного возраста. В результате 
выяснилось, что самые сильные шахматисты живут в 
республике бурятия, на втором месте – москвичи, на 
третьем – команда из татарстана.

В командном первенстве подводились и итоги 
турнира по дартсу. на первом месте здесь оказалась 
сборная Москвы, на втором – орловской области, 
на третьем – республики Хакасия. Участники в этой 
дисциплине делятся на 4 категории – мужчины стоя, 
мужчины сидя, женщины стоя и женщины сидя. от 
каждого региона выступает по паре участников, хотя 
желающих всегда гораздо больше!

На аллее Города-отеля 
«Бархатные сезоны»

Пресс-конференция председателя ВОИ На прогулке перед стартами

Команды из Архангельска и Мурманска: фото на память

Смелые осваивают пляж Тюменцы к открытию готовы!
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Барабаны зажгли всех!

Неунывающие новосибирцы

Судейская дружина Подъем флага

Лучшие команды фестиваля Лидер – Марина Абрамушкина

Женский старт на «Сочи Автодроме» Перед началом забегов

Шамсудди Яндербиева не остановить… Валентин Борисов идет к победе!

Евгений Тавров: интервью победителя

Серебряный рывок Евгения Калаева
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* * *
Всероссийские физкультурно-спортивные фе-

стивали – это не только спортивные баталии, но и 
интересные мастер-классы. так было и в этом году. 
Занятия мастер-классов «рекреационно-адаптив-
ные спортивные (соревновательные) активности» 
и «Виртуальный мир» проходили с утра до вечера, 
помещения, выделенные для этой цели, никогда не 
пустовали – опробовать на себе новые реабилитаци-
онные методики хотели многие!

В рамках фестиваля прошло традиционное ко-
мандное первенство по новусу, кульбутто, корнхолу и 
жульбаку. В итоге – уверенное первенство самарской 
области в командном зачете. на втором командном 
месте благодаря золотым медалям неустанного про-
пагандиста нси дамира исламгулова и его товарища 
Валерия Черкасина, расположилась команда из орен-
бургской области. Замкнула тройку лидеров Москва. 
Здесь одно золото и два серебра – на счету всеми 
любимого судьи Всероссийских физкультурно-спор-
тивных фестивалей Вои александра Хамулина, сере-
бро у руководителя команды татьяны Виноградовой 
и 2 бронзовых медали у еще одного тренера и судьи 
фестиваля татьяны кругловой.

для мастер-класса «Виртуальный мир» неутоми-
мый изобретатель новых способов вовлечения людей 
с инвалидностью в активную жизнь сергей Потехин 
привез на фестиваль сразу несколько гаджетов, кото-
рые способствуют реабилитации человека с помощью 
его погружения как в виртуальный, так и во вполне 
реальный мир. 

* * *
Помимо спортивных состязаний и мастер-классов, 

участников фестиваля ждали экскурсии по самым 
красивым и интересным местам олимпийского сочи: 
– на горнолыжный курорт «роза Хутор», в знаменитые 

олимпийский парк и скайпарк. Участники фестиваля 
убедились, что в сочи бережно сохраняют паралим-
пийское наследие, и там практически все доступно 
людям на колясках. При помощи современных подъем-
ников они вместе со всеми свободно поднимались на 
вершину роза Пик высотой 2320 метров! В скайпарке 
некоторые участники отважились на прыжок в инва-
лидной коляске с высоты 69 метров!

а по вечерам всех приглашали на тематические 
музыкальные вечера. среди них были дискотека зна-
комств, выступление кавер-группы, шоу пародий и, 
конечно же, всеми любимый конкурс «Шоу талантов», 
во время которого спортсмены показали свои творче-
ские способности. 

* * *
на торжественной церемонии закрытия фести-

валя председатель Вои, депутат государственной 
думы Фс рФ, председатель оргкомитета фестиваля 
Михаил терентьев особо подчеркнул: «сегодня мы 
подведем итоги, и лучшие из вас получат заслуженные 
награды. но я уверен: каждый, кто приехал сюда – уже 
лучший! Вы соревновались здесь, потому что когда-то 
преодолели себя. надеюсь, вы получили от участия 
в фестивале заряд бодрости, опыт состязаний в тех 
видах спорта, которые здесь представлены».

По сумме завоеванных медалей в командном 
первенстве победила команда орловской области. 
Вторыми стали спортсмены Пермского края. третье 
место досталось команде из Великого новгорода.

ну, а завершился фестиваль грандиозной дис-
котекой, на которой каждый участник постарался 
сказать новым друзьям те слова, которые не дого-
ворил за короткую фестивальную неделю. как яркий 
метеор, пронеслась она на берегу теплого Черного 
моря, в гостеприимном городе-отеле «бархатные 
сезоны».

 Лучшие гонщицы 
на колясках

Схватка в тишине здесь каждый – победитель!

Стреляет Анастасия Чурилина

Решающий ход

Яркие мгновения мастер-классов
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Мы – единая  
и сильная коМанда!

глаВа 8
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В марте российской сборной из-за политиче-
ского решения международного паралимпийско-
го комитета не удалось выступить на паралим-
пиаде в пекине. В ответ на дискриминацию со 
стороны международных структур россия провела 
Зимние и летние игры паралимпийцев «мы вме-
сте. Спорт». а Вои продолжило планомерную ра-
боту по развитию массового спорта среди людей 
с инвалидностью.

Мы ВМесте. сПорт
как только в россии узнали, что нашу сборную не 

допускают к участию в зимней Паралимпиаде в Пекине, 
Правительство рФ приняло решение об организации 
игр для паралимпийцев «Мы вместе. спорт» в Хан-

ты-Мансийске. на игры прилетели почетные гости, в 
их числе – председатель Всероссийского общества 
инвалидов, депутат государственной думы Фс рФ, па-
ралимпийский чемпион Михаил терентьев. из соседней 
тюменской области в Ханты-Мансийск для поддержки 
наших спортсменов прибыла внушительная делегация 
актива тюменской областной организации Вои.

В напряженной борьбе россияне завоевали 39 зо-
лотых, 40 серебряных и 27 бронзовых медалей. Второе 
место в медальном зачете игр заняла команда бело-
руссии. третьей стала команда армении. блестяще 
выступили наши лыжники и биатлонисты. По четыре 
золотых медали завоевали трёхкратная чемпионка 
Паралимпийских игр в Пхёнчхане екатерина румян-
цева, шестикратный чемпион мира иван голубков, 
трехкратный призёр Паралимпийских игр станислав 
Чохлаев. В турнире по следж-хоккею конкуренцию 

Мы – единая и сильная коМанда!

Группа поддержки из Тюмени с председателем ВОИ

Хоккейные баталии На лыжне – Валентина Шиц

Лучшие в кёрлингеБыстрый спуск

Дружина из АрменииКамень скользит в цель

Победители следж-хоккейного турнира
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двум сборным россии составили команды из армении 
и казахстана. однако серебряные призеры Паралим-
пиады в сочи и многократные призеры чемпионатов 
мира оказались им не по зубам. капитан сборной 
армении аршак оганесян сказал журналистам: «с 
обеими командами россии играть очень сложно. было 
видно, что они действовали не во всю силу и, по сути, 
провели с нами мастер-класс, за что им огромное 
спасибо!». В соревнованиях керлингистов на коляс-
ках также соревновались между собой две сборные 
россии. Победила первая сборная.

* * *
В октябре в сочи прошли Международные летние 

игры паралимпийцев «Мы вместе. спорт». В соревно-
ваниях приняли участие около 1200 атлетов из 11 
стран. Многие победители и участники теннисного 

турнира хорошо знают друг друга по всероссий-
ским физкультурно-спортивным фестивалям Вои. 
так, гульмира гонобина из оренбурга взяла бронзу 
вместе со спортсменкой из подмосковного реутова 
светланой сергеенко. бронзовой награды удостоен 
спортсмен из ставропольской краевой региональной 
организации Вои сергей Запиченко. За призы он 
боролся в паре с пропагандистом настольного тен-
ниса из брянска Михаилом климовцевым. оба они 
являются неоднократными победителями спортивных 
фестивалей Вои. Первое место в медальном зачете 
команд субъектов рФ на летних играх паралимпийцев 
«Мы вместе. спорт» заняла сборная Москвы. Второе 
место завоевали спортсмены из санкт-Петербурга. 
тройку лидеров замкнула сборная Челябинской об-
ласти.

Мы вместе! На крутых виражах

Спортсмены и их болельщики

Михаил Терентьев с чемпионкой игр  
Акжаной Абдикаримовой

На огневом рубеже

Ирина Громова довольна результатами!

На пьедестале – лучшие

Подарок для победителей

На трассе – 
Анастасия Багиян
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соЧинский 
ПолУМараФон

20 октября на главной гоночной трассе страны 
«сочи автодром» прошел VIII Международный полу-
марафон на спортивных колясках рецепт-спорт / 8th 
International Rezept-Sport Wheelchair Half Marathon, 
традиционно среди участников гонки были члены 
сборной команды россии по паралимпийским видам 
спорта (легкая атлетика, лыжные гонки и биатлон), 
воспитанники заслуженного тренера россии ири-

ны громовой. конкуренцию им составили молодые 
спортсмены из российских регионов и представители 
армении. отдельно бежали юные гонщики из команды 
«GROMOVA TEAM». 

с первых кругов уверенное лидерство захватил 
многократный победитель полумарафона алексей бы-
ченок. и не упустил победу, пройдя трассу с результа-
том 46 минут 47 секунд. За второе и третье место до 
самого финиша упорно бились давние соперники 
Виталий гриценко, который в итоге стал вторым с 
результатом 47 минут 23 секунды, и уступивший ему 
на финише всего секунду семен радаев. У женщин в 
том же классе лучшей стала наталья кочерова, про-
бежавшая трассу за 55 минут 03 секунды, на втором 
месте акжана абдикаримова (1 час 45 секунд), на тре-
тьем – ирина бабыничева (1 час 18 минут 14 секунд). 
У мужчин в классе т33/34/52 победил Виктор кочнев с 
результатом 57 минут 16 секунд, второе место у егора 
еремеева (57 минут 27 секунд), третье – у Василия 
рязанцева (1 час 33 минуты 06 секунд). 

После финиша алексей быченок признался жур-
налистам, что особый кураж гонке придавали крики 
«лёша, давай!», которые раздавались каждый раз, 
когда спортсмен проносился мимо трибун, на которых 
сидели участники и гости фестиваля «сочи 2022». 

Затем настал черед взрослых болеть за своих юных 
друзей, которые бежали один трехкилометровый 
круг. бурными аплодисментами встречали на финише 
лидера гонки даниила багрецова, упорных девчонок 
Василису Ходякову и Викторию Медведь и обаятель-
ных ребят дамира Васильева и тимура гайсина. Все 
они стали победителями. а помогли, конечно же, 
болельщики!

раЗВиВаеМ 
баскетбол

В санкт-Петербурге, тюмени и в городе благодар-
ный ставропольского края состоялось турниры для 
баскетболистов-колясочников. санкт-Петербургский 
турнир был посвящен памяти бронзового призера 
турнира олимпийских игр 1976 года, мастера спорта 
международного класса, тренера андрея Макеева. В 
финальном поединке команда «баски» с преимуще-
ством в пятнадцать очков обыграла казанские «крылья 
барса».

на всероссийском баскетбольном турнире в тю-
мени вспоминали безвременно ушедшего игрока 
местного «Шанса» никиту Меркушина и одного из 
старейших российских баскетболистов на коляске, 
создателя и бессменного руководителя столичного 
клуба «Фалькон» игоря Мишакова. В этот раз баскет-
болистам из столицы татарстана удалось взять реванш 
у соперников из санкт-Петербурга. 

турнир в благодарном собрал представителей 
дагестана, Чеченской республики, краснодарского, 
ставропольского краев и донецкой народной респуб-
лики. В итоге первое место заняла команда из донец-
ка. Второе место у хозяев турнира – ставропольчан, а 
третьими стали гости из Чеченской республики. 

Стремительный старт

Данил Багрецов, Дамир Васильев  
и Виктория Медведь

Борьба за мяч

Перед броском



67ВОИ–202266

Фитнес-день 
на яУЗе

В Москве в первый летний выходной состоялся 
межрегиональный спортивный праздник «Фитнес-
день для людей с инвалидностью». он прошел в новом 
парке «яуза» и собрал более 200 любителей здорового 
образа жизни. сюда приехали представители сто-

личных и подмосковных местных организаций Вои, а 
также белорусские спортсмены из Могилева во главе 
с олегом Юрковым. 

на торжественной церемонии открытия участников 
спортивного праздника приветствовал председатель 
Вои Михаил терентьев. После открытия спортсмены 
весь день принимали участие в различных соревнова-
ниях и мастер-классах. Праздник завершился награ-
ждением победителей.

теннис – больШой 
и настольный

В середине октября прошел московский открытый 
теннисный турнир на призы спортклуба «икар». Пер-
вое подобное соревнование прошло в далеком 1993 
году. на этот раз за победу боролись двадцать семь 
спортсменов. среди женщин первенство в финале 
оспаривали сильнейшие российские теннисистки-ко-
лясочницы Виктория львова и людмила бубнова. Вме-
сте они стали также победителями в парном разряде. 
У мужчин в личном финале Вадим обухов победил 
опытнейшего леонида Шевчика, а вместе обухов и 
Шевчик победили в парном разряде. В классе квадро 
главный приз уехал в белоруссию – в финале минчанин 
андрей Фильчук победил представителя клуба «икар» 
Максима Владимирова.

В октябре в Великом новгороде прошли очеред-
ные Всероссийские соревнования по настольному 
теннису для инвалидов с Пода, посвященные памяти 
александра невского. В этом году в турнире приняли 
участие 110 спортсменов из 23 регионов страны. од-
нако команд было больше – отдельными дружинами 
выступили любители ракетки из подмосковных горо-
дов серпухов, реутов, раменское, Пушкино. борьба 
шла в одиночном и парном разрядах, а также в абсо-
лютном первенстве. спортсмены были распределены 
по 10 классам в зависимости от нозологий. У мужчин 
абсолютным чемпионом турнира стал спортсмен из 
оренбурга Михаил гонобин, победу праздновала и его 
жена гульмира. кстати, встретились будущие супруги 
именно на спортивных соревнованиях. лучшей спорт-
сменкой среди женщин стала анастасия костеневич 
из санкт-Петербурга. на турнире в Великом новго-
роде одинаково рады всем – и новичкам, и опытным 
спортсменам.

Мы – единая и сильная коМанда!

На празднике – гости из Белоруссии!

Фитнес доступен всем! Этот увлекательный дартс

Теннисисты-победители

Друзья – соперники

Александр Терлецкий  
и мастера настольного тенниса



69ВОИ–202268

лЮбоВь к кВн – 
Это наВсегда!

глаВа 9
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В сибирском федеральном округе в городе омске в 
апреле стартовал один из наиболее интересных проектов 
«кВн Вои 2022» – «Время удивлять», который реализует 
интегрированная лига особого статуса Международного 
союза кВн «сВоя лига Вои» при поддержке Всероссий-
ского общества инвалидов, гранта губернатора ленин-
градской области, омской и ленинградской областных 
организаций Вои, омской официальной лиги Мс кВн 
и областного молодежного центра «Химик». «новичкам 
везет» – так называлась тема игры. и действительно, 
в этот раз для трех из восьми команд выступление на 
сцене стало дебютом. Впрочем, лидерами все же стали 
команды со стажем – «сердце сибири» из омской обла-
сти, «нас заставили» из кузбасса и «рожденные в ссср» 
из красноярского края.

другие отборочные игры очередного сезона «сВо-
ей лиги Вои» прошли в тихвине, Челябинске и сара-
тове. По итогам четвертьфинала северо-Западного 
округа россии команды «тридевятое царство» и «и 
смех, и грех» набрали одинаковое количество баллов. 
но мурманчане оказались чуть сильнее в «разминке», а 

потому именно им присудили «серебро», а артисты из 
калининграда стали бронзовыми призерами. а побе-
дителем игры стала опытная команда «нетУ Пиццы», 
представляющая город Пикалёво, которая выступила 
на своем уровне: ярко, музыкально, смешно. именно 
они получили заветную путевку в полуфинал.

Мы начинаем КВН!

Игра – дело серьезное

Такие разные команды

Финалисты года

Мы – лучшие!

Таланты на все руки
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* * *
на главной молодёжной сцене города тюмени – во 

дворце творчества и спорта «Пионер» – состоялся 
областной фестиваль кВн среди команд инвалидов. 
В юбилейном фестивале, который вот уже 20 лет не 
теряет свою значимость, энергетику и силу юмора, 
приняли участие 17 команд Вои, представляющих 
тюменскую область.

Участников и гостей мероприятия с праздничной 
сцены приветствовал председатель тюменской област-
ной организации Вои евгений кравченко. он вручил 
ведущей ирине голубевой букет цветов, отметив, что на 
протяжение пятнадцати лет ирина сергеевна является 
бессменной ведущей, главным редактором и одним 
из ключевых лиц областного движения кВн среди ин-
валидов. да, любовь к кВн она такая – если один раз 
полюбил, то это навсегда! три часа ярких выступлений 
на тему «культурный код» пролетели на одном дыха-
нии. гран-при областного фестиваля взяла команда 
из тюменского района «сделано в сибири». Первое 
место завоевали ребята из ялуторовска, команда «без 
комплексов». на втором месте тюменская команда 
«баХ» (Центральный административный округ). третье 
место у команды из тобольска «тоПчик».

* * *
так весь год удивляли и веселили зрителей более 

400 веселых и находчивых молодых людей из команд 
кВн Вои санкт-Петербурга, ленинградской, Челя-
бинской, тюменской, калининградской, Мурманской, 
саратовской, омской, Воронежской, кемеровской, 
новосибирской, ярославской областей; краснояр-
ского и Пермского краев; республик башкортостан и 
Хакасия. и вот по традиции в начале ноября лучшие 
сборные были приглашены в северную столицу, чтобы 
выявить сильнейшую команду сезона. на целую неде-
лю участники погрузились в сложный, но увлекатель-
ный процесс создания смешного. были напряженные, 
почти круглосуточные репетиции, редакторские про-
смотры, корректировки сценария и снова репетиции, 
просмотры, прогоны, мастер-классы... и вот финаль-
ная игра! ее победителем по единодушному мнению 
жюри стала команда «Чернозем» из г. Воронежа! 

«Полный зал – это круто и очень приятно, – де-
лится впечатлениями директор лиги Виктория бор-

канникова. – Мы добились одной из поставленных 
задач – показали, что мероприятия с участием ин-
валидов могут быть не только социально-значимы-
ми, а просто интересными для всех. наши команды 
кВн – большие трудяги. За невероятно короткий 
срок подготовки к игре ребята делают просто не-
возможное. на этой игре мы увидели все то, за что 
любят кВн и все то, что не покажут по телевизору: 
сложные редактуры, ночные репетиции, забытые 
слова, искренние эмоции, блеск в глазах, слезы 
радости на награждении, впервые – синхронный 
сурдоперевод выступлений команд для глухих и 
слабослышащих зрителей и... собаку-поводыря на 
сцене! Хочу сказать большое спасибо всей команде 
организаторов: редакторам дарье Чепасовой и ан-
дрею Попову, звукорежиссерам артему журавлеву 
и александру котову, фотографу и видеооператору 
андрею Попову, администратору Юлии гельбич, 
менеджеру проекта елене Михайловой и всем-всем, 
кто нам помогал делать этот праздник!»

КВН по-тюменски

Приз вручает Евгений Кравченко

Победители и болельщики

Неутомимые болельщики

Дарья Чепасова и игрок Олдер Михаил Терентьев с командой «ТриДевятое царство»
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лУЧШее лекарстВо – 
тВорЧестВо!

глаВа 10
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В 2022 году привычные для активистов Вои 
конкурсы и фестивали вернулись к очному фор-
мату. и это было встречено с огромной радостью 
– люди соскучились по живому общению!

делиться идеяМи 
и МотиВироВать 

дрУгиХ
Прошедшая в начале июня в Москве церемония 

награждения победителей и лауреатов XIII Фестиваля 
социальных интернет-ресурсов «Мир равных возмож-
ностей» была по-хорошему традиционной. Церемонию 
вели мотивационный спикер, создатель интернет-
проекта «доступ открыт» александр Мягков и певица, 
режиссер и общественный деятель ольга бровкина. 
на сцене выступали друзья фестиваля – артисты 
инклюзивного проекта «Преодолей-ка», ансамбль 
жестовой песни «ангелы надежды», а также победи-
тель прошлого года, певица LaVa (лариса Федичева) 

из кузбасса. не изменился и перечень номинаций: их 
снова было девять. 

Церемонию открыл председатель оргкомитета 
фестиваля, председатель Вои Михаил терентьев. 
Приветствуя участников, он отметил: «За годы суще-
ствования фестиваля мы приняли более трех тысяч 
заявок со всех уголков страны. я благодарен каж-
дому из участников за то, что они создают добрый и 
полезный контент в безграничном мире интернета. 
одна из задач нашего фестиваля – сделать так, чтобы 
в интернет-пространстве было больше интересной, 
позитивной, вдохновляющей информации для людей, 
которые столкнулись в своей жизни с трудностями».

самыми популярными стали номинации «Вместе мы 
сможем больше», «открытие года» и «радуга жизни». 
В номинации «Вместе мы сможем больше среди стра-
ниц в социальных сетях лучшей была признана группа 
«Вконтакте» североморской местной организации 
Мурманской областной организации Вои. на фести-
валь приехали председатель организации анна Зорина 
и администратор страницы олег кригин. инвалид с 
детства с дЦП, передвигающийся на коляске, он рабо-
тает IT-специалистом в областной научной библиотеке. 

лУЧШее лекарстВо – тВорЧестВо!

В тройку лидеров по количеству поданных заявок 
в этом году вошла нижегородская область. В итоге 
– сразу две награды! В номинации «говорить и пока-
зывать» (видео-каналы, видео-блоги) победителем 
стал видеоблог неутомимого администратора сайта 
газеты нижегородской областной организации Вои 
«Здравствуйте, люди!» андрея анисимова «нижний 
новгород, взгляд снизу». со смартфоном в руках он 
обследует на предмет доступности улицы, парки и 
набережные родного города. а в номинации «спорт 

равных возможностей» специальный приз получила 
организация инвалидов-колясочников «ПараПлан» 
из города дзержинск нижегородской области, ко-
торая активно участвует в мероприятиях областной 
организации Вои. «когда нам позвонили, мы не сразу 
поверили в удачу, – радовались алексей Морозов и 
Марина Усова. – Уже шестой раз мы подавали заявку, 
несколько раз попадали в полуфинал, но никогда не 
получали награду. и вот тринадцатый фестиваль стал 
для нас успешным!»

Победители фестиваля

Глухой блогер Егор Портнов 
и президент ВОГ Станислав Иванов

Диана Гурцкая  
со своим воспитанником

Призы получают Вячеслав Егоров и Олег Кригин
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дрУжба Всего 
дороже!

более 400 гостей из 44 регионов приняли участие 
в третьем Всероссийском фестивале Вои «дружба 
народов», который состоялся в сентябре в нижнем 
новгороде по инициативе нижегородской областной 
организации Вои, решению Центрального правления 
и многочисленным пожеланиям гостей и участников 
двух предыдущих фестивалей. Приехали даже послан-

цы далекой якутии! каждой региональной делегации 
нижегородцы вручили по караваю – хлеб-соль вам! 

для поднятия флагов рФ и Вои были приглашены 
председатель нооо Вои Эдуард житухин, мастер спор-
та международного класса по пауэрлифтингу, участник 
Паралимпийских игр ольга киселева, лауреат Междуна-
родной премии «Филантроп» ксения канашова, а также 
заместитель председателя Вои Михаил осокин. тёплые 
приветственные слова участники фестиваля услышали от 
Михаила осокина, председателя российского спортив-
ного союза инвалидов Флюра нурлыгаянова, президента 
благотворительного фонда «Филантроп» геннадия анич-
кина, заместителя председателя областного Законода-
тельного собрания ольги щетининой, министра социаль-
ной политики натальи исаевой и многих других. Участники 
спортивных соревнований продемонстрировали силу 
духа и доказали умение преодолевать болезни и слабо-
сти. Здесь были победители, но не было побежденных!

тема дружбы по-особенному зазвучала, когда на-
чался концерт. на сцену выходили певцы и танцоры из 
Чувашии, республики Марий Эл, дагестана, татарста-
на и других национальных регионов и исполняли песни 
на своём родном языке. и все вместе мы говорим: 
«нам ничего не страшно, у нас есть россия». Вместе 
мы сила, вместе мы можем больше!

В последний день фестиваля его участники отпра-
вились по Волге в старинный городец с его знаме-
нитым Феодоровским монастырём, где нашёл своё 
первое упокоение благоверный князь александр нев-
ский. а вечером на большой площадке перед отелем 
засверкал разноцветными гранями фейерверк. 

Соревнуются поклонники дартса

Мы вместе!

Яркие моменты форума

 На открытии фестиваля
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«особая Мода» 
ПУтеШестВУет  

В ЗаВтра
В томске завершился XI межрегиональный фести-

валь дизайнеров, создающих одежду для людей с ин-
валидностью,. одинокий скрипач степан Пономарев, 
романс Вертинского в исполнении арт-директора фе-
стиваля евгения работкина, ария в исполнении примы 
томской сцены, народной артистки россии людмилы 
травкиной, феерическая коллекция платьев главного 
сибирского кутюрье и председателя жюри «особой 
моды» Виктора Феоктистова обрамляли главное – 
показы современных моделей одежды для людей с 
инвалидностью.

Подпрыгнувшая в этом году стоимость создания 
новой коллекции была главной опасностью для 
фестиваля «особая мода». но трудности подтолк-
нули дизайнеров к творческому поиску в самом 
актуальном направлении: ресайклинг, вторичное 
использование, экостиль, доступные материалы… 
например, первое место в номинации «аксессуары» 
заняла наталья илюткина из северска с коллекцией 
бумажных платьев и головных уборов. Второе место 
в номинации «аксессуары» разделили татьяна За-
дворнова и ольга Пчелинцева: их сумки, сумочки, 
ободки для волос, созданные из старого текстиля, 
украшенные ручной вышивкой «барджелло» – вы-
глядели ярко, современно и вполне экологично. но 
главной сенсацией фестиваля стала работа моло-

дого модельера из древнего русского города елец. 
олег боев создал «марсианскую» коллекцию  «Путе-
шественники в завтра». несмотря на подчеркнутую 
скупость палитры (серый и черный), олег нашел 
такие приемы ассиметричного кроя и оригиналь-
ные способы обработки тканей, что они, с одной 
стороны, создавали инопланетное впечатление, а с 
другой – были вполне пригодны для использования 
людьми с ограниченными возможностями здоро-
вья. название коллекции-победителя многие сочли 
символичным. Фестиваль действительно задает 
направление движения для будущей самореализа-
ции и адаптации людей с инвалидностью.

Евгений Работкин, Ирина Дорохова и участники конкурса Коллекция «Нам хочется гулять!»

Модели на сцене

Винтаж –  
это красиво!

София Старкова и Сабина Кейнер

Ярко и экологично!
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ЗВУЧи, гитара 
ЗВонкая, играй!

Эти слова из песни участницы IX Межрегионального 
конкурса бардовской (авторской) песни среди людей 
с инвалидностью имени александра лобановского 
«струна, и кисть, и вечное перо» ольги сафоновой 
из г. балаково саратовской области как ничто лучше 
передают эмоции и устремления тех, кто приехал в 
сыктывкар. В этом году песенный форум, который 
проводит коми республиканская организация Вои 
при поддержке ЦП Вои, собрал 51 барда из самой 
республики коми, татарстана, Удмуртии, Марий Эл, 
краснодарского края, ленинградской, калининград-
ской, Вологодской, архангельской, Владимирской, 
курской, смоленской, нижегородской, кировской, тю-
менской, тульской и саратовской областей и Москвы. 
свои приветствия участникам бардовского конкурса 
прислали глава республики коми Владимир Уйба и 
депутат государственной думы Фс рФ, председатель 
Вои Михаил терентьев.

Маргарита колпащикова с радостным чувством 
подмечает: «кто побывал у нас хоть один раз, мечта-
ют вновь приехать. конкурс объединил родственные 
души, которые понимают друг друга с полуслова, с 
полуноты. наше сообщество любителей бардовской 
песни расширяется, и мы очень рады новому попол-
нению».

обладательнице гран-при этого года татьяне 
орловой из г. сокол Вологодской области достался 
просто шквал оваций! спецприз фестиваля за много-
летнюю работу по творческой подготовке конкурса, 
его популяризации в россии получил активист Вои 
из казани, бард, обладатель Международной премии 
«Филантроп», бессменный член жюри конкурса Вла-
димир гаранин.

лУЧШее лекарстВо – тВорЧестВо!

Члены жюри и участники конкурса

Поют везде – на сцене и на лавочке

Встречи добрых друзей

Награды – организаторам и победителям!

Лучшие барды ВОИ
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общий яЗык 
тВорЧестВа

В этом году местные творческие смотры про-
шли во многих регионах страны.

В июне в городе геленджик краснодарского края на 
территории профилактория «Эдельвейс» прошли Меж-
региональный фестиваль художественного творчества 
инвалидов и Межрегиональный совет организаций 
Вои северо-кавказского и Южного федеральных 
округов. Подготовкой и проведением мероприятий 
занималась команда Волгоградской областной орга-
низации Вои во главе с председателем Воо Вои и 
председателем Мрс «Южный» ольгой дроновой. на 
фестиваль приехали представители адыгеи, ингуше-

тии, калмыкии, карачаево-Черкессии, северной осе-
тии и Чечни, краснодарского и ставропольского краёв, 
астраханской, Волгоградской, ростовской областей. 
Впервые приехал и председатель крымской респуб-
ликанской организации Вои сергей Поддубный. 

каждый день, проведённый здесь, был насыщен-
ным и ярким. Приятно было встретить знакомых, став-
ших уже практически родными, но вдвойне приятней 
стало обретение новых друзей, безумно талантливых 
и щедрых душой. Поделки, изготовленные волгоград-
скими, краснодарскими, ставропольскими и другими 
умельцами, достойны искреннего восхищения, а кар-
тины предоставленные лауреатом Международной 
премии «Филантроп» ритой нехай из адыгеи, оказа-
лись выше всяких похвал. но сколь бы ни были раз-
личны наши языки, вероисповедания и обычаи, когда 
мы собираемся вместе, то говорим на одном языке 
– языке дружбы! и хочется, чтобы так было всегда!

* * *
В рамках реализации гранта губернатора став-

ропольского края «реабилитационное пространство 
с использованием художественного, декоративно-
прикладного и спортивного творчества людей с огра-
ниченными возможностями здоровья» в ставрополе 
состоялся литературный фестиваль «я – автор». В 
нем приняли участие поэты и писатели из 18 местных 
организаций Вои, произведения которых вошли в 
литературный сборник «с добрым словом и открытым 
сердцем». более трети авторов – активисты ставро-
польской городской организации Вои. 

руководитель краевой организации Вои Федор 
сидоров напомнил, что фестиваль творчества инва-
лидов «солнечный ветер», в рамках которого прове-
ден сегодняшний фестиваль «я – автор», проводится 
уже в пятый раз. В общей сложности в этих форумах 
приняли участие более трех тысяч людей с инвалид-
ностью, продемонстрировавших свое творчество 
(хореография, вокал, драма, литература, прикладное 
искусство, спорт). настоящими мастерами своего 
дела он назвал участников литературного фестиваля 
и выставки прикладного творчества. Поблагодарил их 
за жизнеутверждающую позицию, оптимизм и талант! 
Всем присутствующим был вручен литературный 
сборник «с добрым словом и открытым сердцем», а 
также памятные подарки.

В теплом Геленджике

Руководители организаций Победители конкурса

Стихи звучат везде!

Участники фестиваля с Федором Сидоровым
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* * *
В тюмени прошел областной литературно-образо-

вательный форум «особое перо». тюменских писа-
телей на протяжении многих лет объединял фестиваль 
«творчество для всех», вернее, одна из его номина-
ций – «я – автор!» В 2021 году скромная номинация 
стала самостоятельным проектом областного уровня 
– «подрасти» помог губернаторский грант. литерато-
ров всего региона попросили присылать свои работы, 
лучшие из них на протяжении нескольких месяцев 
отбирали эксперты, готовя к публикации сборник 
самых интересных произведений. а в мае нынешнего 
года состоялся трехдневный литературно-образова-
тельный форум «особое перо», с участниками кото-
рого секретами писательского мастерства делились 
профессионалы. итак, форум в числах: 99 авторов, 
147 заявок, свыше 500 работ. и еще один значимый 
показатель: самому молодому участнику 19 лет, наи-
более опытному – 91 год.

– для большинства из нас творчество – идеальное 
средство от одиночества, – уверена поэтесса ольга 
степановна губина. – оно помогает поверить в себя и 
свои силы, достучаться до окружающих, показать свой 
внутренний мир и даже бороться с недугом. В то же 
время телесная слабость – ключ к пониманию другого 
человека, нездоровье рождает чувство сострадания, 
собственная боль позволяет принять боль чужую. 
огромное спасибо организаторам! Хочу пожелать, 
чтобы «особое перо» стало событием ежегодным – это 
на самом деле необходимо, это духовная потребность 
сотен, тысяч тюменцев.

* * *
В сентябре в томске прошел III межрегиональный 

культурно-образовательный фестиваль-конкурс 
«битва хоров 2022». В нем приняли участие хоровые 
коллективы из 10 регионов, от омска до иркутска. 
В перерывах между занятиями вокалисты посещали 
экскурсии, мастер-классы по рукоделию и много 
общались. жюри под председательством дирек-
тора томской областной государственной филар-
монии наталии Чабовской оценивало выступления 
по многим критериям, в том числе, по уровню во-

кально-хорового мастерства, творческой индиви-
дуальности команды, оригинальности исполнения 
и т.д. дипломом за III место был награжден хор «Мы 
вместе» из красноярского края, II место по праву 
досталось хору «сельские зори» из новосибирской 
области, диплом за I место торжественно вручили 
сводному хору Вои томской области. самая по-
четная награда – гран-при – под несмолкающие 
аплодисменты была вручена лично председателем 
жюри ансамблю казачьей песни «Чаровница» из 
кемеровской области.

Участники форума с дипломами

Общее фото участников форума на память

Председатель ТОО ВОИ Евгений Кравченко с литераторами

Старт «Битве хоров» дала Ирина Дорохова

Когда душа поёт…
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* * *
Фестиваль художественного и декоративно-при-

кладного творчества «Хрусталинки души», посвящён-
ный Международному дню инвалидов, отметил свой 
15-летний юбилей! он был проведен с использовани-
ем средств, предоставленных семилукской районной 
организации Вои Фондом президентских грантов 
рФ. среди тех, кто решил этот день провести в кругу 
друзей, были не только семилукцы, но и жители Воро-
нежа. В зале была организована выставка творческих 
работ, разнообразие которых просто восхищало! 
Председатель Воронежской областной организации 
Вои сергей бахметьев и председатель семилукского 
районного отделения Вооо Вои александр гайда-
мачук в своих приветственных обращениях отметили 
важность и значимость творчества как средства само-
реализации и реабилитации.

* * * 
рязанская областная организация Вои в очеред-

ной, шестой раз, принимала гостей на Межрегиональ-
ном фестивале «я и моя семья». Фестиваль проходил 
в солотче, живописном курортном пригороде рязани. 
на праздник прибыло 15 семей из Центрального фе-
дерального округа. были представлены Московская, 
рязанская, ярославская, тамбовская, калужская, 
тверская, орловская,  липецкая, ивановская, туль-
ская, смоленская области.

По итогам всех конкурсов и заданий больше всех 
очков набрала команда из калужской областной орга-
низации Вои. За дни фестиваля команды почувство-
вали себя как одна большая семья, и соперничество 
отошло на второй план, поэтому проигравших не было. 
Все команды отличились по-своему и были награжде-
ны заслуженными призами.

лУЧШее лекарстВо – тВорЧестВо!

Сергей Бахметьев с участниками фестиваля

Александр Гайдамачук и мастерицы из Семилук

задание 
получено!

Когда семья – одна команда!

В гостеприимной Солотче
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тУриада ВернУлась 
на ЮрЮЗань

Всероссийский фестиваль по спортивному туризму 
среди людей с инвалидностью «Юрюзань-2022» после 
двухлетнего перерыва вновь вернулся в республи-
ку башкортостан. он впечатлил своим масштабом 
и мастерством команд из регионов. на фестиваль 
приехали новые команды из донецкой народной 
республики, Мурманской и нижегородской областей, 
команда Всероссийского общества слепых. а всего в 
нем участвовало 13 команд из 11 субъектов россий-
ской Федерации! «команду собрать было трудно, – 
рассказал сергей смирнов из днр. – Все, кто может, 
с оружием в руках защищают родную землю. У нас 
есть спортивные секции, но на турслет мы попали 
впервые. спасибо ребятам из оренбурга, помогают 
нам». сергей получил высшее образование, раньше 
занимался баскетболом на коляске, он старается жить 
яркой, интересной жизнью.

как всегда, участников туриады ждали состязания 
на трех дистанциях – водной, горной и «Полоса пре-
пятствий». но этим ее программа не ограничивалась. 
Мастер спорта по стрельбе из лука ралия галикеева 
знакомила всех желающих с этим видом спорта. 
Подчинить тетиву непросто, но у Валерии леоновой 
из днр сразу все получилось! Валерия увлекается 
баскетболом на колясках. работает на двух работах: 
оператором такси и мастером по маникюру, а еще 
занимается доступной средой в общественной орга-
низации инвалидов «новая жизнь» в донецке. «никогда 
бы не подумала, что смогу подняться на скалодром, – 
улыбается Виктория, – а оказалось – это мне вполне 
по силам».

состоялось занятие и по арт-терапии, которое про-
вела ильвира Хафизова. Предложение рисовать вызва-
ло множество вопросов участников, и самый частый из 
них: «а если я не умею?». но задача была – получить 
удовольствие от процесса, в сложной жизненной ситуа-
ции найти ресурс двигаться дальше. для многих людей 
туриада и есть то самое ресурсное место.

Президент РССИ Флюр Нурлыгаянов 
открывает туриаду «Юрюзань-2022»

Гитара – друг туриста

Ильмира Салимова, Михаил Сапаров и Виктория Леонова

На водной дистанции

На трассе  – Юлия Ощепкова из ПермиЭмоции на финише

На Юрюзани – гости из ДНР!

Штурм полосы препятствий
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Пройти трассУ и 
соХранить ПаМять

Во многих региональных организациях Вои 
развивается автотуризм. 

III этап Международного автопробега «александр 
невский – знамя наших побед!» был посвящён дню 
Победы в Великой отечественной войне, 780-летию 
победы на Чудском озере под предводительством князя 
александра невского и 800-летию со дня его рождения, 
800-летию со дня основания города нижний новгород. 
организатором пробега стала нижегородская област-
ная организация Вои имени александра невского при 

поддержке Вои, правительства, законодательного со-
брания, общественной палаты нижегородской области. 
а идейным вдохновителем – председатель областной 
организации Вои Эдуард житухин. Проходил автопро-
бег по маршруту: нижний новгород – рязань – тула 
– куликово поле – Можайск – бородинское поле – смо-
ленск – Минск – брестская крепость – Хатынь – Витебск 
– Полоцк – Великие луки – ржев – посёлок дубосеково 
– сергиев-Посад – Переславль Залесский – Владимир 
– городец. основной состав был представлен шестью 
автомобилями, экипажи которых включали водителей с 
нарушением опорно-двигательного аппарата и оснаще-
ны ручным управлением. Задачи, поставленные перед 
участниками автопробега, успешно выполнены. достиг-
нута и главная цель – увековечивание памяти наших со-
отечественников, павших за свободу и независимость 
родины. с участием общественности, «Волонтёров 
Победы» и представителей властных структур регионов 
проведены десятки митингов в местах, связанных с ве-
личием и доблестью русского воинства: куликово поле 
и бородинское поле, ржев и дубосеково, города-герои 
тула, смоленск, Минск, брестская крепость… По тому, 
как плакала женщина у памятника александру Матро-
сову, когда проходил митинг в Великих луках, как на 
глазах наворачивались слёзы у присутствующих, когда 
пели «день Победы», как писали о пробеге в сМи во 
всех регионах, как сигналили встречные автомобили 
и махали руками прохожие – стало ясно, что органи-
заторы сумели донести до людей главное: когда мы 
вместе – мы непобедимы!

* * *
с 22 по 27 августа 2022 года в Забайкальском крае 

в 11-й раз состоялся автопробег инвалидов «Преодо-
ление» имени Виталия Хуторного, посвященный году 
культурного наследия народов россии. Маршрут про-
шел по территориям города Читы, поселка агинское, 
Читинского, дульдургинского, акшинского, ононского, 
агинского районов. Всего забайкальские автопуте-
шественники преодолели более 1300 километров. 
В районах края инвалиды на личном автотранспорте 
присоединялись к колонне автопробега. Всего было 
задействовано более 40 автомобилей, а общее число 
участников автопробега достигло тысячи человек. Это 
были не только сами путешественники, но и пред-

ставители органов власти муниципальных районов, 
организаций, работающих с инвалидами, соцработ-
ники, представители образования, культуры, соцза-
щиты, избирательных комиссий… каждый нашел в 
этом масштабном мероприятии что-то полезное для 
себя. Участники автопробега «мониторили» доступ-
ную среду и проводили семинар «доступная среда 
– доступная услуга» для сотрудников, оказывающих 
услуги инвалидам. Всего в нем поучаствовали почти 
80 специалистов различных организаций. а в завер-
шении программы в районах была проведена интел-
лектуальная викторина «код культуры», в результате 
которой все узнали много нового о народах россии и 
Забайкальского края. 

Возложение цветов к бюсту Александра 
Невского в Переславле-залесском

Валерий Холодов и Геннадий Кулигин  
на «Кургане Славы»

Встреча с председателем Белорусского общества 
инвалидов Владимиром Потапенко

Чита: старт автопробега

Оргкомитет «Преодоления»
Проверка 
доступности

Национальный колорит
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* * *
среди автомобилистов немало тех, для которых 

важны не только дистанция, но и скорость. летом 
прошло очередное, уже 32-е ралли Московского авто-
мобильного клуба инвалидов «надежда». В этом году 
оно стартовало в подмосковном городе Воскресенск 
и собрало три десятка экипажей. Прямо на старте, 
перед многочисленными зрителями гонщики смогли 
продемонстрировать своё умение управлять автомо-
билем в автослаломе. Затем машины ушли на трассу 
ралли, полегавшую по полям и лесам Подмосковья в 
районе второй «бетонки». составители легенды, как 
всегда, подготовили для штурманов много сюрпризов 
и «заморочек». Протяжённость маршрута в этот раз 
составила около 200 километров. на финише экипа-
жи ждали дополнительные соревнования – гонки по 
бывшему аэродрому быково, так называемый спринт. 
тут уж всё зависело только от пилота, от того, как он 
умеет управлять автомобилем – рулём и мотором. 
на итоговый протокол влияет совокупность всех ре-
зультатов, и победить даже в категории «абсолют» 
может не тот, у кого мощнее мотор, а тот, у кого лучше 

штурман и больше опыта. так и случилось в этот раз. 
Ветеран клуба «Маки» александр Почивалов – инва-
лид-колясочник, управляющий автомобилем с ручным 
управлением, занял 1-е место в своём классе и-1600 
и 2-е место в «абсолюте», обойдя почти всех здоро-
вых (с ногами!) гонщиков. «Штурманил» его на трассе 
александр Подшивалов.

Погнали жить 
на сВоей Планете!

В феврале этого года в ленинградской областной 
организации Вои была создана интегрированная 
лига развития спорта, туризма и творчества «сВоя 
планета». ее цель – организация массовых меропри-
ятий, направленных на всестороннее развитие людей 
с инвалидностью и интеграцию их в общество. В на-

чале августа в карелии прошло первое мероприятие 
туристско-познавательного мотивационного проекта 
«Погнали жить!», реализуемого лигой при поддержке 
гранта губернатора ленинградской области. сначала 
его участники посетили знаменитый водопад кивач, а 
затем взяли курс на петрозаводский музей морского 
клуба «Полярный одиссей». Здесь они встретились 
с друзьями из Пермской краевой организации Вос 
и карельской республиканской организаций Вои и 
провели круглый стол по проблемам доступности 
сферы любительского яхтинга для инвалидов и ма-

Ралли «Надежда» стартует в Воскресенске Лучшие гонщики

Дебютантка Анна Денисова и ее штурман Рустам Раков

Последние инструкции

В заповедном Пегремском бору
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ломобильных групп населения. Затем группа экстре-
малов из ленинградской области, санкт-Петербурга, 
Пермского края, Москвы и карелии отправилась на 
яхте «Милагро» и моторном судне «Вепс» по онеж-
скому озеру, держа курс на Уницкую губу, чтобы выса-
диться в удивительном месте – на берегу онеги близ 
заброшенной деревни Пегрема.

Здесь участники мероприятия провели несколько 
дней. смельчаки на себе прочувствовали, каково 
это – выживать на необитаемом острове, принимали 

участие в соревнованиях и творческих мероприяти-
ях. В последний день перед отъездом все получили 
сертификаты, кубки, походные презенты и всеобщее 
признание за спортивно-туристские и творческие 
конкурсы и соревнования. навсегда останутся в серд-
це загадочная деревня Пегрема, прекрасное озеро 
онего, удивительные закаты, радуга, звездное небо и 
северное сияние, а главное – люди, подарившие друг 
другу незабываемые эмоции. 

соЦиальный 
тУриЗМ нУжен 

ВсеМ!
В 2022 году продолжилась реализация популярной 

программы «социальный туризм для членов Вои». 
Первой в середине января в уютный «арт-отель «Пуш-
кино» приехала дружная делегация Вологодской об-
ластной организации Вои во главе с председателем 
татьяной Платоновой. Поездка совпала с праздником 
крещения. наши туристы были очень рады, что побы-
вали на экскурсиях не только в Москве и троице-сер-
гиевой лавре, но и в заповедных Хотькове и радонеже 
– местах, связанных с жизнью преподобного сергия 
радонежского. «такие поездки, встречи дают нам 
новые душевные и физические силы, мы получаем 
новую информацию, напитываемся новой энергией, 
это совершенно необходимо! Приедем домой – обя-
зательно поделимся впечатлениями о поездке не 
только с родными, но и с членами наших организаций», 
– пообещала председатель Устюженской районной 
организации ольга колтакова.

Сбор на пирсе

В музее клуба «Полярный Одиссей»

Активисты с Татьяной Платоновой (справа)

Экскурсанты с Вологодчины в Хотькове
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* * *
В июне состоялся межрегиональный социальный 

проект для людей с инвалидностью «байлык алтай», 
организованный алтайской республиканской орга-
низацией Вои. Цель проекта – развитие социального 
туризма с использованием экскурсионных маршрутов 
и обучающих программ. Воплотить проект в жизнь 
помогла поддержка власти, общественности и бизне-
са. «красоту алтая должен увидеть каждый, а мы, со 
своей стороны, будем предлагать новые доступные 
маршруты», – говорит инициатор проекта, председа-
тель алтайской республиканской организации Вои 
людмила рыспаева. на всесезонном курорте «Ман-
жерок» собрались 56 представителей региональных 
организаций Вои сибирского федерального округа, 
которые были разделены на три группы и сопрово-
ждались гидами, волонтерами и руководителями. Все 
гости смогли принять участие в различных програм-
мах, разработанных организаторами. один маршрут 
под названием «красота Чемала» включал посещение 
Музея алтайского быта и местных достопримеча-
тельностей; другой – экскурсию по канатной дороге к 
горе синюха; третий – поездку в ботанический сад и в 
национальный музей имени анохина (андрей анохин – 

алтайский ученый-этнограф, композитор). наиболее 
подготовленные туристы приняли участие в сплаве 
на реке катунь, а для других на местном озере, вода 
которого хорошо прогревается, были организованы 
мастер-классы по управлению байдаркой.

* * *
на протяжении семи лет севастопольская регио-

нальная организация Вои ежегодно организует 
для своих членов разнообразные экскурсии, чтобы 
приобщить людей к историческому и культурному 
наследию севастополя и крыма. одной из поездок 
в этом году стало посещение Центрального музея 
тавриды и Мемориального комплекса реабилити-
рованных народов на станции сирень. немногие 
гости крыма знают об этих музеях, а побывать там 
обязательно надо. еще одну поездку севастополь-
цы организовали в город-курорт саки. «люди очень 
устали от серого однообразия, и, словно услышав 
эти мысли, наша севастопольская региональная 

организация Вои предложила поездку в г. саки с 
рассказом о достопримечательностях и прогулкой по 
недавно выстроенной набережной. схватив зонтики, 
мы выдвинулись в дорогу», – рассказала руководи-
тель литературной студии сро Вои «Пристань оза-
рения», лауреат городской литературной премии им. 
л.н. толстого и серебряный призер литературного 
конкурса Вои «стиХия Пегаса» елена Москаленко. 
«туризм для инвалидов можно рассматривать как 
комплексное средство социальной реабилитации. 
Во многих странах мира этот вид туризма является 
распространенным и массовым», – говорит предсе-
датель севастопольской региональной организации 
Вои Виктор кулиш.

В Музее алтайского быта

Участники проекта с Людмилой Рыспаевой

На станции Сирень в Крыму

Части мемориального комплекса
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* * *
нефтекумская местная организация ставрополь-

ской краевой организации Вои совместно с даге-
станской республиканской организацией и местной 
организацией Вои города избербаш реализовала 
долгожданное мероприятие, посвященное мусуль-
манскому празднику курбан–байрам. Встречая ак-
тивистов Вои из нефтекумска, жители избербаша 
проявили исключительное гостеприимство, показав 
им красоту гор, моря, горячие источники, парки, 
плантации винограда и многое другое. Покорила да-
гестанская кухня и знаменитый кавказский шашлык. 
Всем запомнились теплое каспийское море и отлич-
ные песчаные пляжи с плавным заходом, что очень 
хорошо для инвалидов и тех, кто не умеет плавать.

* * *
В середине июля на живописных землях горной 

Шории состоялась туристическая акция «сибирская 
робинзонада». берег реки кондомы, величественные 
горы, укутанные в хвойно-лиственный лес, невероят-
ное разнотравье, чистейший воздух и 40 довольных 
ребят из кузбасса, омска, томска, Хакасии, Москвы и 
даже донбасса. Уже 20 лет молодые люди с инвалид-
ностью собирают рюкзаки и отправляются покорять 
дикую природу. девять дней они живут в палатках, 
сами готовят еду на костре, добывают в лесу дрова, 
моются в реке – и все это без помощи родителей и 
волонтёров. Помимо быта идет ежедневная борьба 
за командное первенство в спортивных и творческих 
конкурсах.

* * *
В начале августа на гостеприимной астраханской 

земле проходило экскурсионно-туристическое меро-
приятие «Путешествие в страну священного лотоса», 
подготовкой и проведением которого занималась 
астраханская областная организация Вои во главе с 
председателем николаем орловым. Познакомиться с 
достопримечательностями города, узнать о флоре и 
фауне Волжского Понизовья, попробовать разнооб-
разие рыбных блюд, вкусить сладость астраханских 
арбузов, и конечно, полюбоваться красотой цвете-
ния каспийской розы, как издревле называют астра-
ханский лотос, приехали представители почти всего 
Южного и северо-кавказского федеральных округов.

Нефтекумцы на Каспии
Арина Галямова  

в объятиях Снежных людей

Робинзоны из Горной Шории

В Астраханском кремле

Нижневолжское меню

Там, где цветет лотос
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